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БАЗА д а л ь н е й ш е г о  РОСТА
С СЕМИНАРА ПЕРВЫХ СЕКРЕТАРЕЙ ГОРКОМОВ И РАЙКОМОВ 

ПАРТИИ, ПРЕДСЕДАТЕЛЕЙ РАЙ (ГОР) ИСПОЛКОМОВ
«Об организаторской и политической работе партийных, 

советских и хозяйственных органов по обеспечению живот
новодства высококачественными кормами в достатке, даль
нейшему увеличению производства молока и мяса, улучше
нию снабжения населения продовольствием».

Накануне состоялась встреча делегатов Всесоюзной 
партийной конференции первого секретаря обкома КПСС 
В. И. Зоркальцева и председателя облисполкома А. Е. 
Высоцкого с участниками семинара. В. И. Зоркальцев 
рассказал об итогах конференции и ответил на вопросы 
собравшихся.

Организованный по решению бюро обкома КПСС и 
исполкома областного Совета на1родных делутатш семи
нар состоялся в субботу на базе двух районов—Тамоко- 
го и Шегарского. Участники семинара ознаномил.исъ с 
опытом работы животноводов на арендном подряде в 
совхозе «Мазаловский», осмотрели действующий кирпич
ный завод в совхозе «Сиби|ряк», затем побывали в ше- 
гарских совхозах «Советский» и «Южный», где объекта
ми их внимания были застройка с. Анастасъевка из до
мов 25-й серии и коровник из конструкций, производи
мых на Шегарском ССК, строительство огкормо(чника на 
10 тысяч голов крупного рогатого скота .вблизи Мельни
кова, а также организация зеленого конвейера.

Семинар завершился совещанием, на котором вы
ступили первый секретарь Шегарското райко’Ма партии 
А. П. Масалыкин, председатель колхоза «Рассвет»
A, С. Ильин, председатель Асиновокого го-родокого ко
митета на'родного контроля А. И. Малушко, первый се
кретарь Стрежевского горкома партии Л. Н. Влесков, 
первый секретарь Кедровского горкома партии Ф. И. Ва
диков, первый секретарь Каргасокского райкома партии
B. А. Луков, председатель Зырянского райисполкома 
В. М. Ювченко, председатель Парабел1ьского райиспол
кома Н. В. Кобелев, первый сек^тарь Томского .рай.ко- 
ма партии А. С. Андросов, первый секретарь Аоиновскю  ̂
го горкома партии А, Д, Колтыков, первый секретарь 
Молнаеовскюго райкома партии М. И. Ромашов.

На семинаре выступил первый секретарь обкома 
КПСС В. И. Зоркальцев.

В работе ceMHHaipa приняли участие председатель 
облисполкома А. Е. Высоцкий, второй секретарь обкома 
партии А. С. Зарембо, секретарь обкома А. А. Поморов, 
первый заместитель председателя облисполкома, предсе
датель облагропромвомитета И. И. Титов, председатель 
облсовпрофа Н. С. > Сперанская, первый секретарь обкома 
ВЛКСМ С. Д. Кузнецов, председатель областного коми
тета народного контроля М. А. Матвеев, заместитель 
■председателя облисполкома А. И. Малик, другие ответ
ственные партийные и советские работники.

V" Идеология
достатка

•  Особенности теку
щего момента, сло
жившейся обстанов
ки в сельском хозяй
стве области
•  Ориентация «свер
ху вниз» и разви
тие инициативы «сни
зу вверх»
•  К продовольствен
ному достатку—че
рез достаточный 
принцип в развитии 
села, раскрепощение

! его возможностей
Уже тот факт, что работа 

семинара продолжалась бо
лее 1 2  часов, говорит о 
много.м. И если кто-то сожа
лел. что его «оторвали» в 
горячую пору на селе, то 
возвращался домой уже с 
другими мыслями. Это был 
до предела насыщенный впе
чатлениями день: столько
свежего аналитического ма
териала. новых конструктив
ных идей, возникших на поч
ве нарождающегося, но 
столь .многообещающего 
опыта. А главное, сегодняш
няя обстановка в сельском 
хозяйстве, после относи
тельного благополучия по
следних двух лет, поставила 
новые вопросы. Стало быть, 
нужны и новые ответы, но
вые подходы, потому что 
старые подходы исчерпали 
себя. Вот эту переходную 
грань, столь важную для 
руководителя как вперед
смотрящего, и помог вы
явить се.минар.

Успехи нашего животно
водства, продолжающийся и 
ныне рост надоев молока, 
конечно же, убаюкивали 
многих сельских руководите
лей. Между тем нарастают 
негативные тенденции. В ря
де районов уменьшилось ва- 

 ̂ ловое производство молока. 
Юго-запад области в первой 
Половине июля охватила за
суха. Значит, жди недобора 
зерна, соломы, зерносенажа. 
Неизвестно, оправдает ли на
дежды кукур^ъа — основная 
си.тосная ку,пьтура. Неуро
жай в ряде краев н областей 
страны приведет к тому, что 
Т!.чм не придется рассчиты
вать на помощь из государ

ственных ресурсов. Отсюда 
наша цель — наивысшая 
кормообеспечениость.

Как подчеркивалось на 
XIX Всесоюзной партийной 
конференции, продовольст
венная проблема сегодня — 
самая болевая точка в жизни 
общества, самая острая 
проблема. Ее решение во 
многом определяет успех пе
рестройки, самым нелосред- 
ствейным образом влияет на 
настроение людей. Здесь мы 
не можем не только ни на 
шаг отступить от достигну
того, но и просто обязаны 
сделать рьгеок вперед.

Томичи знают: область
не стоит на месте. Если в 
70-е годы область ввозила до 
80 процентов яиц, 1/3 мяса, 
19 процентов молочных про
дуктов, только наполовину 
обеспечивала себя овощами, 
то сегодня полностью нахо
дится на самообеспечении 
по мясу, молоку, яйцу, а 
часть овощей и картофеля 
поставляет в другие районы 
страны.  ^а последние 
пять лет среднедушевое 
потребление мяса возросло с 
63 до 72 килограммов, или 
на 14 процентов, молока — 
с 355 до 397 килограммов, 
или на 12 процентов. По по
треблению молока, яиц, кар
тофеля мы перешагнули ру
бежи, определенные Продо
вольственной программой на 
1990 год. Многое сделано по 
улучшению снабжения насе
ления продуктами питания в 
областном центре, в Шегар
ском, Кривошеннском, Ко- 
жевннковском, Первомай
ском и Пардбельском райо
нах.

Растут объемы переработ
ки сельскохозяйственной 
продукции. За полугодие вы
пуск колбасных изделий уве
личился на 17,6 процента, 
масла животного — на 19,1, 
сыров — на 9,5 процента, 
майонеза — в 3 раза, кон
дитерских изделий — на 
26,1 процента. Томск — один 
Аз немногих городов в За
падной Сибири, где круглый 
год имеется в продаже тво
рог.

Однако в продовольствен
ном деле много нерешенных 
проблем и вопросов. Преж
де всего — в снабжении На
селения мясом и мясопро
дуктами. Задача состоит в 
том, чтобы в ближайшие 
два-три года душевое по
требление составило: мяса— 
83, молока и молочных про
дуктов — 440 килограммов, 
яиц — 339 штук, картофеля 
— 130, овощей — НО, кон
дитерских изделий — 27 ки
лограммов, безалкогольных 
напитков — 36 литров.

Достижение этой цели в 
решающей степени зависит 
от положения дел в цент- 
рально.м звене АПК — в 
сельском хозяйстве, и преж
де всего в животноводстве. 
За первое полугодие удалось 
■поднять продуктивность ко
ров на 132 »илограм.ма. 
При этом на первое место 
вышел Верхнекетский рай
он — 1.931 килограмм, при
бавка составила 208 кило
граммов. Еще больший рост 
— 236 кг — достигнут в 
совхозах Тегульдетского рай
она. 9 районов на 5 —14 
процентов увеличили произ
водство мяса.

На семинаре были под
вергнуты критике руководи
тели районов, снизивших 
производство мяса, а с вы
ходом на пастбища — моло
ка: Кожевниковского, Пара- 
бельского. Первомайского, 
Тегульдетского, Асиновского 
и Зырянского. В июле 7 рай
онов ежедневно надаивают 
молока, меньше, чем в про
шлом году.

Характерно, что в райо
нах, допустивших спад вало
вого производства молока, 
медленными темпами идет и 
заготовка кормов. Это гово
рит о позиции партийных ко
митетов, ослаблении их влия
ния на решение задач пер
востепенной важности, об от
ношении к продовольствен
ной проблеме. Это относится 
прежде всего к Асиновскому 
горкому. Зырянскому. Ко- 
жевниковскому, Молчанов- 
скому, ЦарабельскО'Му рай- 
ко.мам партии.

На этом фоне опыт Ше
гарского района заслуживает 
особого внимания. За два го
да здесь подняли продук
тивность дойного стада на 
497 килограммов и увеличи
ли поголовье (Коров на 14 
процентов. Производство 1«о- 
лока возросло на 34 про
ц ен т у  а к концу пятилетки 
увеличится в два раза. Это 
действительно прорыв! Опыт 
шегарцев особенно полезен 
для Кожевниковского и Бак- 
чарского районов, которые 
значительно отстают от 
среднеобластного показателя 
по производству молока в 
расчете на 1 0 0  га сельхоз
угодий. По поголовью коров 
шегарцы уже сейчас догоня
ют Кожевниковский район и 
делают это на новой основе 
— при продуктивности ко
ров в 3.500 — 4.000 кило
граммов.

На нынешнем эта!пе раз- 
Зития молочного животно
водства его прочность. — в 
росте поголовья. Такой вы
вод сделали участники te- 
минара, «подводя базу» про
пагандистских и организаци
онно-хозяйственных мер под 
дальнейшую динамику мо
лочной отрасли. Это, кстати, 
диктуется и элементарной 
экономической целесообраз
ностью полного освоения 
имеющихся животноводче- . 
ских площадей: на фермах
области пустуют тысячи ско- 
то-мест.

И, конечно, самой острой 
остается «мясная» пробле
ма. Во многих районах не 
все благополучно с воспро
изводством стада, растет па
деж скота, а среднесуточ
ные привесы молодняка на 
откорме никак не соответст
вуют противозатратным прин
ципам хозрасчета и самофи- 
наноирования.

В этой связи особая роль 
отводится откормочному 
комплексу, что строится в 
совхозе «Южный». Переда
ча этому совхозу молодняка 
позволит хозяйствам приго- 
Р0 ДНЦ1Х районов сосредото
читься на работе с молочным 
стадом, а «Южному» по-на
стоящему организовать вы
ращивание и откорм скота, 
обеспечивать высокие при
весы и эффективное исполь
зование кормов.

Быстрое решение продо
вольственной проблемы свя
зано с развитием личных 
подсобных хозяйств граж
дан. В настоящее время на 
долю приусадебных участков 
приходится 74 процента ва
лового производства карто
феля, 31 процент — овощей, 
28 процентов - -  мяса и 24 
процента — молока. Такова

доля производства, а значит, 
и потребления дополнитель
но к  г о с у д а р с т в е н н ы м  
фондам. И она должна 
расти, она будет р а с т и  
тем быстрее, чем быстрее 
будет преодолено узкове
домственное отношение ру
ководителей на местах к 
личному подсобному хозяйст
ву как к конкуренту. Вооб
ще, многое на селе сегодня 
связано с ло.мкой устаревших 
стереотипов, выработкой но
вого мышления, новых 
взглядов на собственность, 
землю, человека.

Один пример, доторый убе
дительно ■ раскрывает воз
можности и перспективы на
шего развития в этом на- 
правлеиии. С учетом опыта 
Омской области в этом году 
развернулась работа по уве
личению поголовья свиней в 
личных подворьях, обеспече
нию продажи населению 1 0 0  
тысяч поросят в год. Под
ключились народный конт
роль, средства массовой ин- 

, формации. И за полугодие 
граждане смогли приобрести 
72 тысячи поросят — на 30 
тысяч больше, чем в про
шлом году. Это дополни
тельные 2.000 — 2.500 тонн 
мяса. Весо.мая прибавка! И 
никаких капитальных вло
жений.

Подсчитано, что каждая 
семья пищевыми отходами 
со своего стола может от
кормить одну свинью. Разве 
не благо: утилизируются пи
щевые отходы и повышает
ся культура потребления.

Глав,ный упор следует сде
лать на производство поро
сят в хозяйствах области. 
140 хозяйств — 140 как 
минимум нетоварных ферм, 
И с этой работой необхо
димо справиться в текущем 
году. Это демократично, ибо 
отвечает желанию и требо
ванию большинства жителей 
области. I

В некоторых районах по
шли дальше — передают сви
номаток в аренду. Ищут и 
другие пути. Чего не ска
жешь о руководителях пред
приятий и организаций Кри- 
вошеинского, Бакчарского, 
Чаинского, Кожевниковско
го. Каргасокского районов. 
Где же поддержка но.вого со 
стороны местных партийных 
и советских органов?

Подобные . подходы, наря
ду с уже отработанными, 
традиционными приемами, 
позволяют нам расширить 
участие трудящихся в само
обеспечений продуктами пи
тания, повысить их актив
ность и созидательную на
правленность демоиратиче- 
ского обновления общества. 
Это и есть идеология продо
вольственного достатка.

Дело привычное
и решающее

Ф  Заготовка кор
мов: от количества к 
качеству
•  Самостоятельность 
и... беспечность!
# Не ослаблять ор
ганизаторскую рабо
ту

Эта тема на семинаре ши
роко не обсуждалась, хотя 
недостатка в острых оцен
ках не было. Оно и понят
но. Принятая в области про
грамма развития кормопроиз
водства Н0.СИТ долговремен
ный характер. Однако и 
трудностей в этом деле не
мало, и откровенной бес
печности, проявляющейся в 
«позе возросшей самостоя
тельности». В районах, до
пустивших отставание в за
готовке кормов, райкомы ос
лабили свое влияние в тру
довых коллективах, не предъ
являют спроса к хозяйствен
ным руководителям, А си
туация непростая.

Объемы производства rpj'- 
бых и сочных кормов в пре
делах 25 — 26 ц к. ед. в 
расчете на условную голо
ву скота ъ принципе удов
летворяют потребности жи
вотноводства, но при усло
вии коренного улучшения их 
качества и структуры. Здесь 
результаты пока скромные. 
Со;1ержание белка в кормо- 
мой единице вместо 1 1 0  ---- 
115 граммов составляет не

многим более 100. Недоста
ток белка и значительная 
доля кормов низкого качест
ва сдерживают развитие жи
вотноводства, ведут к боль
шому перерасходу фуража 
на центнер продукции.

Основные резервы повы
шения качества кормов из
вестны: это раннее скаши
вание растений, увеличение 
посевов гороха, люцерны, 
клевера, рапса и сурепицы. 
В большинстве районов пре
одолено негативное отноше
ние к гороху. В этом году 
под ним занято 13 тысяч 
гектаров, в том числе в Том
ском районе — 5 тысяч.

Помогает ликвидировать 
белковый дефицит и рапс, но 
внедряется эта культура с 
большим «нажимом». А в 
хозяйствах Зырянского, Ко
жевниковского, Первомай
ского, Чаиноко.го, Парабель- 
ского и Колпашевского райо
нов сократили посевы рапса.

Нет прогресса и в отно
шении к корнеплодам.

В последние годы для ор
ганизации зеленого конвейе
ра, заготовки травяной му
ки, сгаажа, сена, ранне-ве
сеннего и поздне-весеннего 
выпаса скота особое место 
отводится озимой ржи. Она 
занимает вдвое большую пло
щадь, чем в прошлые годы. 
Однако возможности этой 
культуры как стартовой в 
кормозаготовке наиболее эф
фективно используются 
лишь в Шегарском , районе.

Неудовлетворительно ве
дется работа с пастбищами. 
Летнее подкашивание, под- 
корм.ка и боронование прак
тически не проводятся, хо
тя всем очевидна экономиче
ская и хозяйственная целе
сообразность этих простых и 
хорошо известных агроприе
мов.

Слабым звеном в кормо
производстве остается база 
хранения кормов. Недостает 
силосно-сенажных хранилищ, 
особенно мало сенных, но и 
те используются плохо. Без 
особого разворота ведутся 
работы по строительству се
нохранилищ на 50 тысяч и 
силосных траншей на 8  ты
сяч тонн. А ведь это жиз
ненно важный вопрос.

Экономический
интерес

•  Совхоз «Мазалов
ский»: через аренду 
— к кооперации хо
зяйства
•  Звено кормит об
ласть
•  Перестройть пси
хологию

Повсеместное внедрение 
ароидных и других эффек
тивных форм организации 
и стимулирования труда --  
ключевое звено современной 
аграрной политики. От того, 
как быстро мы заинтересу
ем людей, откроем дорогу 
инициативе, поддержим и 
поможем наладить работу 
арендных и подрядных кол
лективов. сделае.м крестья
нина по.пным хозяином на 
3 " ie. 'олько широко во- 
в.г чем -тот гт^цссс ^сль-. 
скос нас-Т^ние. зависит и 
ответ па главнь ,ч вопрос: в 
какие сроки мы решим про
довольственную проблему.

Чтобы воочию убедиться 
в этом, участники семинара 
и побывали .в совхозе «Ма- 
залонский»-, где увидели зав
трашний день села; Увиде
ли, как хорошо продуманное 
идеологическое обеспечение 
работы по-новому, организа
ция труда с оплатой по ко
нечному результату вызвали 
действительно • небывалый 
трудовой подъем.

В прошлом году совхоз 
поднял продуктивность ко
ров на 1.255 килограммов к 
довел ее до 3.691 килограм
ма. Нынешний рубеж—4.200. 
Арендные звенья, которые 
возглавляют В. В. Ковальчук 
и В. Н. Майсак, работают с 
обычным стадо.м, какое у 
нас на большинстве ферм. А 
необычное здесь — сами ■ 
коллективы, их отношение к 
делу. Они не нуждаются в 
опеке директора при реше
нии своих внутренних вопро
сов, взаимозаменяемы и спо
собны на больший объем

(Окончание на 3-й стр.)
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Звено Татьяны Петровой из Чемондаевского молочно- 
производственного комплекса в прошлом году заняло пер
вое место в Чаннском (районном соревновании, надоив от 
каждой коровы по 3.912 килограммов молока. Народ в 
звене подобрался молодой и боевой .■— Нина Владимиро
ва, Галина Любятннская, Фаина Гусейнова, ( Гурт об
служивают скотники Валерий Демьянов и Дмитрий Фро
лов.

НА СНИМКЕ Л. Петроченко: мастер машинного дое
ния Т. Петрова..

На контроле—отстающие фермы

ПОЛОВИНА ПУТИ
2.500 килограммов молока на корову—самый ниж

ний предел продуктивности «а фермах области—такова 
минимальная задача коллективов отстающих ферм на 
этот год. Закончилось первое полугодие, пройдена поло
вина пути. Что удалось сделать за это время, насколько 
приблизиться к цели? Из приведенной ниже сводки от
четливо видно, кто есть кто. Первая колонка — продук- 
тивиость коров за шесть месяцев, вторая—плюс или ми
нус к уровню прошлого года (в килограммах):

Бакчарский район
Крыло.вская 1.530 -f-229
Вавилонская 1.365 -f 2 0 2
Чернышевская 1.435 -f425
Пакычевская ,1.377 -fl92
Зырянский район
Белов'оДовская 1.401 -f l8 5
Дубровская 
Каргасокский район

1.388 +309
Тымская 1.403 -fl96
Майская 1.567 +402
Киндальская 1.044 —377
Кожевниковский район
Терсалгайокая 1.290 +94

-(Парабельский район
Старицынская 1.517 +314
Чузиковская 1.262 —73
Новиковокая 1.315 -f-75
Бугринская 1.474 +  172
Новосельцевская 1.279 +26
Луго.вская 1.368 +  1 0г. Кедровый
Калииияская 1.237 + 79
Рогалевская 1.207 — 75
Львовская 1.147 + 44
Первомайский район
Ежинская 1.382 + 281
Тегульдетскнй район
Белоярская 1.450 +414
Красногорская 1.314 + 216Чаинский район
Тоинская 1.416 /Г +291Шегарский район
Гусевская 1.361# +  146

В целом же по 25 отстающим фермам средний надой 
молока иа корову за полугодие составил 1.364 килограм
ма, средняя прибавка к уршню прошлого года 185 ки
лограммов, тогда как в целом по области молочная про
дуктивность увеличена на 132 килограмма. В июне тем
пы прироста на отстающих фермах бьши еще выше: 
плюс 22 килограмма, а у области всего 8 . Вообще если 
оценивать .вклад отстающих в областное ускорение, то он 
составит 1 1  килограм.мов в .прибавке, по надоям молока 
на корову в области с качала года к уровню прошлого.

Особенно услешно потрудились в первом ■ летнем ме
сяце животноводы тегульдетских ферм — Белоярской и 
Красногорской. Средняя июньская продуктивность коров 
здесь составила 344 килограмма молока, показатель 
вплотную приблизился к результатам молочных отрас
лей лучших пяти районов области.

I С. ИАЗИНИЧ,
старший зоотехник областного агропромышленного

комитета.

На дойках 
и на лугах

ОБМАНЧИВЫЕ
ПЛЮСЫ

На 18 июля суточная про
дуктивность коров в области 
составила 11,3 килограмма 
молока, что на 2 0 0  граммов 
больше, чем на эту же дату 
прошлого года. В валовом 
производстве эта прибавка 
составила 23,6 тонны. Са
мые высокие суточные на
дои молока на корову обес
печивают сейчас животново
ды Тегульдетского района— 
12,4 килограмма (-fl,5 ), са
мые низкие — на каргасок- 
ских фермах — 9,4, столь
ко же, что . и в .прошлом го
ду. По продуктивности от 
прошлогодних результатов в 
области отстают всего лишь 
два района — Зырянский 
{—0,2) и Асиновский 
(—0,1). А вот в валовом
производстве отставание до
пускают целых семь — к 
названным районам присое
динились Каргасокский, Ко
жевниковский, Молчановский, 
Парабельский и фермы при
городной зоны Кедрового. 
Парадокс да и только: про
дуктивность больше прощло- 
годней (на кожевниковских 
фермах на целых 300 грам
мов), а молока получают 
меньше. Никакой здесь тай
ны нет, просто в этих райо
нах снизилось поголовье'ко
ров. В пересчете на однуфу- 
раншую корову получается 
продукции больше, когда в 
целом ее даже меньше. В 
Кожевниковском и Парабель- 
ском районах поголовье дой- 
HO.ro стада, снижено против 
уровня прошлого года на 6 , 
в Каргасокском и Молчанов- 
CKQM—на 2, в Асияовском и 
Зырянском районах — на 
1 ,2  процента.

На заготовке кормов для 
общественного животноводст
ва в целом по области вы
держиваются прошлогодние 
темпы. На вчерашнее число 
в прошлом году было запа
сено 4,3 центнера кормо- 
единиц на условную голову 
скота, столько же и нынче. 
Однако в разных районах 
дела обстоят по-разному. 
Если кормозаготовители Бак
чарского и Чаинского райо
нов заметно опережают про
шлогодний график, то зырян- 
цы сильно отстают от него. 
Все ещё не могут войти в 
режим прошлой зеленой 
жатвы кормозаготовители 
Асиновского района. Больше 
всех пока накопили кормов 
на зимовку хозяйства Ше
гарского района. Причем у 
шегарцев co3,d[aH весомый за
дел и на косовице трав. 
Только кожевннковцы смог
ли здесь немного опередить 
соперников по соревнованию.

Заготовка кормов приня
ла повсеместный характер. 
Даже в хозяйствах, находя
щихся на самом севере об
ласти, включились кормоза
готовители в работу. В Алек
сандровском районе заготав
ливают все корма за исклю
чением сенажа, в Верхне- 
кетском пока готовят грану
лы и травяной силос.

Кстати, о силосе. По опе
ративной агропромовской 
сводке, заготовку этого кор
ма ведут лишь в половине 
районов, в другой половине 
— запасают исключительно 
сенаж. По заключению обла
стной станции химизации, по 
влажности сенажу соответст
вует лишь 30 процентов за
ложенного ,в траншеи, ямы 
и бурты корма из травы. 
Остальное — самый насто
ящий силос. Мы уже сооб
щали, что во многих кожев
никовских совхозах зеленая 
масса закладывается в тран
шеи без всякого подвялнва- 
ния, и все равно так про
должают делать. Подобные 
сигналы поступают и из Аси
новского района. Кому нуж
но такое очковтирательство?

Фабрика мяса: вторая очередь

Размежеваться, чтобы объединиться
Чтобы объединиться, не 

о.бязательно всегда идти 
навстречу друг другу. Иног
да полезно шагать в разные 
стороны. Лишь бы цель 
была едина.

Может быть, вспомнив 
именно это парадоксалън,ое 
правило, руководители
Главтомскстроя решили 
проводить заседания штаба 
по строительству свино
комплекса отдельно от «Хим- 
ст.роя». Tencipb по понедель
никам здесь собирается два 
штаба. Что ж, время, а' 
главное — результаты работы 
покажут, насколько пра
вильным было это решение. 
Варианты причин, «Обиде- 
•шись, что заседания штабов 
проводят наши представите
ли:»,—говорят химстроевцы. 
«Так лучше»,—отвечают в 
Главтомокстрое.

Кажется, соревнпвание 
все больше приобретает 
черты шнкуренции. У

«Химстроя» претензии к 
строителям главка: «Натол
кали свой грунт из свинар
ника на водовод, .который 
мы ведем... Накачали, воду в 
наши траншеи...». Те отве
чают: «А что поделаешь, 
если там уклон...». ^

Непонимание еще никог
да не способствовало объе
динению.

На объектах обстановка 
сейчас такова. «Химстрой» 
идет немножко впереди. В 
денежном выражении план 
шести месяцев года пере
выполнен. Но на свинарни
ках отставание от месяца до 
двух. Чуть лучше положение 
с нормосмесительным отде
лением. На днях СМУ-7 от
дает его под монтаж. Не 
ведутся работы пока на ка
нализационной насосной 
станции.

Главный объект Глав- 
томскстроя—очистные соо
ружения. Сюда брошены ос

новные силы и студенческие 
строительные отряды.

На объектах «Химстроя» 
с понедельника приступил к 
работе сводный ССО из 
Армении. 8  дней отряд бас
товал в знак солидарности с 
событиями в Ереване и На
горном Карабахе. Но, ка
жется, ребята поняли, что 
их гордый протест оборачи
вается убытками и городу, 
и области, да и стране в 
конечном счете. «Мы хотим 
наверстать упущенное», — 
сказали студенты. В «Хим- 
строе» с пониманием от
неслись к просьбе строй
отрядовцев обеспечить .им 
полное напряжение в рабо
те, обещали все необходимые 
материалы. Отряд выразил 
готовность трудиться и по 
восжресекьям. Что ж, эго 
тоже шаг к объединению. 
Правиль1ный шаг.

С. НИКИФОРОВ.

п о  ПРОСЬБЕ 
ЧИТАТЕЛЕЙ

Десятки томичей обрати
лись в редакцию с просьбой 
разъяснить, почему не выда
ются дополнительные тало
ны на сахар, (о которых бы
ло сказано в интервью с за
местителем председателя 
облисполкома Д. А. Фроло
вой. Необходимый коммен
тарий дает начальник обла-

П О Л У Ч И Т Е  Т А Л О Н Ы
стного управления торговля 
В. И. ДЕМУРА;

—■ В минувшую субботу 
по радио мы уже известили 
томичей о порядке выдачи 
талонов; Для читателей 
«Красного знамени», сообща
ем, что дополнительные та
лоны, а также талоны на ав
густ, можно получить в 
ЖЭУ, ЖКО предприятий,

домовых и уличных комите
тах в удобный для покупа
теля день до конца июля.

Продавать сахар по допол
нительным талонам будут 
все продовольственные мага
зины в июле и до 1 сентяб
ря. Хочу подчеркнуть, что 
по талонам на август можно 
купить сахар только с 1 по 
31 августа.
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ИЗ ЛЕНИНСКОЙ ГВАРДИИ

Исполнилось 50 лет со дня создания Нарымского 
мемориального музея политссыльных большевиков

Массовая политическая ссылка в Нарымском крае существовала 
с 1906-го по 1917 год. Многие тысячи политических противников ца
ризма томились в этих, оторванных от цивилизации, диких местах. 
Среди них выдающиеся революционеры, видные деятели Коммуни
стической партии и Советского государства — будущие председа
тель ВЦИК Яков Свердлов, председатель Совнаркома Алексей Ры 
ков, председатель ВСНХ Валериан Куйбышев, заместитель наркома 
лесной промышленности Юлий Данишевский, видные борцы за 
власть Советов в Сибири Николай Яковлев, Аркадий Иванов, Алек
сандр Шишков и многие-многие другие большевики-ленинцы, чьи 
имена составляют ныне законную гордость советского народа.

Революционеры и в условиях ссылки не прекращали действовать: 
создали глубоко законспирированную парторганизацию, нелегальную 
партийную школу, бюро побегов, вели |Политическую и культурно
просветительскую работу среди местного населения.

О том, как протекала жизнь в ссылке, наиболее полно можно уз
нать, побывав в Нарымском мемориальном музее. Здесь в основных 
и научно - вспомогательных фондах насчитывается более шести ты
сяч единиц хранения. Представлены личные вещи, фотографии, пись 
ма революционеров, полицейские донесения. Создан новый раздел— 
«Новь Нарымского края». Музей поддерживает связь с детьми и 
внуками тех, кто отбывал ссылку. Число посетителей из разных 

уголков страны составляет ежегодно до восьми тысяч человек, про
водится до 2 0 0  экскурсий.

17 июля состоялись юбилейные торжества в Нарыме. Сегодня мы 
публикуем очерк В. Привалихина об одном из политссыльных На
рымского края—-Андрее Дижбнте.

f

лсюского завода, затем последовало за
дание руководить демонстрацией рабо
чих Выборгской стороны. Принимал 
участие Дижбит и в захвате Литовского 
замка. (Замок этот менее известен, чем, 
скажем, Петрспавловская крепость, но 
в нем, превращенном в городскую тюрь
му для политических, томились сотни и 
сотни противников цариз.ма. В Февраль
скую революцию замок, после освобож
дения из него заключенных, был сож
жен).

После свержения царизма Дижбит 
не уехал на родину, удерживали дела в 
Петрограде. Работал в редакции газеты 
«Циня» («Борьба») и одновременно про- 
пагандистом-агитатором Петроградского 
комитета. Он часто выступал на митин
гах перед рабочими на предприятиях, 
перед населением города прямо на ули
цах. Можно представить эти выступле
ния. Толпы возбуждены, чуть не у каж
дого второго оружие при себе. Поднять
ся перед массой людей и говорить, убе
ждать — это уже риск. Для Дижбита 
риск повышенный. Он говорил с при
балтийским акцентом, который можно 
принять за немецкий, а оратора — за 
немецкого шпиона. И принимали, вы
крикивали про вражеского лазутчика, 
особенно те, кому было выгодно. Для 
Дижбита не однажды это чуть не закан
чивалось плачевно. Однако продолжал 
выступать, не боялся. Кажется, этот вы
сокий сухощавый человек с голубыми 
глазами, энергичным лицом вообще ни
чего не боялся.

Д ВА МЕСЯЦА после Февральской 
революции работал Дижбит в 
Петрограде, затем выехал в рас

положение 1 2 -й армии с заданием ве
сти политработу среди солдат. От тсм'о, 
будет ли Двенадцатая армия подчинять
ся распоряжениям Временного прави
тельства или же примет сторону боль
шевиков, во многом зависела дальней-

П ЕРЕД ОТПРАВКОЙ из томской 
губернской тюрьмы в Нарым- 
ский край каждому ссыльному 

революционеру предлагалось распи
саться под обязательством, которое гла
сило, что если в месте водворения воз
никнут уежду политссыльны.м и тамош
ними властями какие-либо неразреши
мые конфликты, то жалобы, протесты, 
прошения политссыльный будет • адресо
вать исключительно на имя губ.ернато- 
ра. Вовсе не от заботы о благе ссыль
ных приду.мана была такая бумага, oj- . 
печатанная -гапографоким способом. 
Скорее ' ,ДЛ1Я личного спокойствия губер
натора. Фигура он значительна. Пожа
ловавшись ему, пол1И|ТС.сыльный едва ли 
будет отправлять послания-протесты 
еще и в Государственную думу, или в 
столичные газеты, или, упаси бог, на 
августейшее имя. Таким образом, все 
часто еознинающие трения • не будут 
выходить за пределы губернии.

Ход с подписанием с'бязателъства, как 
видим, тонкий, хорошо - продуманный.
Во многом, теперь об этом можно су
дить, он оправдал себя. Однако спокой
нее губернатору бы.р разве лишь в том, 
что меньше жало,вал'ись в столицу, а в 
остальном... Ходатайства да жалобы от 

. административно-ссыльных поступали в 
губернский центр непрерывно.

Писали из всех сел необъятного На
рымского края. И особенно увеличилась ■- 
почта подобного содержания, ко>гда в на
чале 1915 года были водворены в пре
делы Томской губернии революционе- 

; ры-латыши. Они писали много. А уж из 
• их среды никто, пожал,уй, так не усерд- . 

ствовал' в бумаготворчестве- на имя гу
бернатора. как двадцатишестилетний 
ссыльный, уроженец Курляндской гу
берния Андж Мартинов Дижбит. Толъ- 
ко-тольк0  8  пер-вых числах февраля до
ставили его по этапу из Риги в Томск, 
как сразу настрочил прошение освобо
дить его 'и,з' тюрьмы, дать возможность, 
пока находится в городе, снять част
ную квартиру или же без промедления 
отправить к месту отбытия ссылки, так 
как долгий путь сильно его утомил и 
ему нужно сносно устроиться с жильем, 
отдохнуть. Ни больше, ни -меньше... Не 
понравилось -потом, что в тюрьме, отку
да. конечно, н е . выпустили, в библиоте-» 
ке не выдали интересующих его книг— 
'опять жалоба.

Это еще из томской тюрьмы. А уж 
из ссылки, осенью, Дижбит оповестил 
о себе впечатляющей телеграммой;

«14 октября 1915 г. Из Молчанова 
TOMCKOM.V губернатору.

Заключен Молчанове под арест на 2 
недели камере, которой 13 человек 
больных и убийц, на каждого четыре 
десятых кубических саженей воздуха, 
подвержен заболеванию, удушению, 
прошу распоряжения перевести меня из 
мертвецкой арестантское помещение или 
до нахождения такового освободить.

Политический ссыльный Дижбит».
Ссыльным запрещено было самоволь

но отлучаться за пределы села далее 
чем на пять верст. Дижбит нарушил это 
правило, за что и был заключен под 
стражу.

«Заключен среди больных и убийц, 
подверже'н удушению, просит перевести 
из мертвецкой». Невозможно не обра
тить внимания -на эти слова в тексте те
леграммы. ,

От другой телеграммы, может, и от
махнулись бы. только не от такой. Том
скому уездцому исправнику велйт лич
но разобраться, в чем дело, что за не
доразумение стряслось в МолчанРве.

И уездный исправник разбирается, 
пишет:

«...Доношу губернскому управлению, 
что, как выяснилось, Дижбит, именующий 
себя политическим ссыльным, был поса
жен приставом 6  го стана в каталажную 
камеру Молчановского волостного прав
ления 1 0  октября для отбытия двух
недельного ареста по постановлению 
г. томского губернатора 18 августа с. г. 
за (N9 12809. Дижбит содержался на об
щем положении с остальными аресто
ванными и между прочим предъявил 
требование в отпуске его на квартиру 
обедать и о предоставлении ему от
дельной камеры или о найме для него 
отдельного помещения. В просимом бы
ло ему отказано. Тогда Дижбит и подал 
упомянутую выше телеграмму... Ника
кому заболеванию и удушению во вре
мя содержания иод арестом подвержен 
не был и по окончании срока ареста 
был освобожден 24 октября совершенно 
здоров..,».

Обр-атим внимание на слова в доне
сении; «Дижбит, именующий себя по- 
литячешим ссЬшьным». Ч-увстиуется, 
уездипму исправнику очень не хочется, 
чг '"'ы Дижбит был политиче-оким, куда 
удобнее иметь дело с уголовн-нком, тог
да бы и разговор с н-им другой, и перед 
начальством оправдываться не нужно.

Иеско.’̂ ько месяцев спустя -исправиик

Р Е В О Л Ю Ц И Я

т Ш Ш А И И Е  

г С У Д Ь Б А

в одном из рапортов будет жаловаться 
губернатору, что ссыльных, принадле
жащих к Латышской социал-демократи
ческой рабочей партии, в рядом распо
ложенных сёлах Молчанове и Майкове 

■ слишком много, они сплотились в моно
литную организацию' и почти не счита
ются с требованиями полиции, при лю
бом удобном случае сами провоцируют 
конфликты, чтобы иметь повод жало
ваться на притеснения, возмутительные 
действия полиции.

Не будем, однако, больше заострять 
внимание на жалобах и прошениях, ко
торые слал губернатору Андрей Диж; 
бит. Не только этим он занимался в 
ссылке. Был он одним из вожаков пар- - 
тийной организации колонии, объеди
нявшей около 150 ссыльных латышей. 
Забот хватало. Нужно постоянно быть 
среди товарищей, поддерживать, на
блюдать за настроением. Отсутствие ре
ального дела, оторванность от родины, 
близких сказывались частенько. Не по 
душе были местный климат, обстановка. 
Многих охватывали уныние, тоска. Ва
жно было улавливать эти настроения. 
И в северном селе Городище под На- 
рымом, и позднее в более южно.м Мол
чанове всегда старались партийные во
жаки оказаться рядом с приунывшими, 
вернуть бодрость духа. Чаще устраива
ли коллективные читки и обсуждения 
книг, пели песни далекой родины, про
сто беседовали по душам,

А еще действенным средством против 
тоски и уныния была учеба.

Редко кому из ссыльных революци- 
оиеров удалось получить непрерьш'ное 
добротное образование. Гимназистов, 
студентов', дусгь даже и не завершив
ших цурс учебы, среди революционеров 
было мало.

В о с н о в н о й  массе ссылка со
стояла из тех, кто посещал шко
лу в детстве две-три зимы или 

вовсе не посещал. В то же время полит- 
ссыльные- отлично понимали, что побе
дившая революция не обойдется безлю
дей грамотных, вооруженных передо
выми идеями. Дижбит тоже остро чув-. 
ствовал нехватку знаний. До ареста и 
высылки в Сибирь он посещал сельскую 
школу, потом два года учился в Риге на 
коммерческих курсах. По меркам того 
времени, довольно прилично, однако сам- 
то он знал, сколько еще «не добрал», 
и упорно занимался в ссылке, стремил
ся систематизировать знания по обще
образовательным дисциплинам, овла
деть тео|рией марксизма.- Облегчало за
дачу и общение с товарищами по ссыл
ке — Юлием Данишевским, Робертом 
Баузе — организаторами партийной 
школы в Молчанове. Данишевокий на
зывал партшколу курсами, но суть не 
в этом. Занятия в ней строились по то
му же принципу, что и в вузе — чтение 
лекций чередовалось с семинарскими 
занятиями. С Данишевским в ссылке 
Дижбит виделся по нескольку - часов 
ежедневно, а с Баузе вовсе был нераз
лучен. Все восе.мь молчановских меся
цев прожили под одной крышей.

Забегая вперед, скажу, что Дижбита 
позднее -отличала высокая образован
ность. Особенно увлекся он изучением 
-иностранных языков. В совершенстве 
владел английским, немецким, неплохо 
объяснялся по-голландски, по-француз
ски... Много читая в ссылке, участвуя 
в диспутах, учился аргументированно, 
ясно, доходчиво излагать свои мысли.

ИЖБИТ рвался на волю, на ро
дину, к реальной политической 
жизни, к борьбе с самодержави-д

ем, а .местный полицейский пристав 
-сум.мировал все его прегрешения перед 
властями; читал запрещенную литера
туру, -во время обыска выставил за 
дверь должностное лицо, самовольно не- 

. однократно отлучался далеко за преде
лы села, публично плохо высказывался 
против существующего режима. Год, 
даже с лишним, по самым скромным 
подсчетам, тюрьмы полагается. А еще 
участие в демонстрации при похоронах 
скончавшегося здесь, в ссылке, рево
люционера. Будет судебное раэбира- 
тельство, и за это придется отвечать 
особо. Обь вскрылась, скоро придет па
роход, отвезет всех в губернскую тюрь
му.

Вызванный приставом Дижбит слу
шал, соглашался; действительно, тюрь
мы не избежать, есть за что сидеть. Он 
уже готовился вместе с товарищами к 
побегу. Уже были паспорта, правда, не 
очень надежные, припасено немного про
дуктов, денег, имелась договоренность с 
лодочником из соседней с Молчанове 
деревни Соколовки. Лодочник за плату 
согласился увезти политических прямо 
в То.мск на лодке. Разумеется, беглецы 
будут не праздными пассажирами. 
Путь почти две сотни верст, придется 
попотеть, сидя на веслах.

Пристав 6 -го стана, ведя с Дижбитом 
. разговор, не мог, конечно, проникнуть 
в сокровенные .мысли и планы достав
лявшего много хлопот административ
но-ссыльного, не знал, что, спустя не
сколько дней, 25 мая, придется доно
сить начальству о скрывшемся из ме
ста водворения Ацдже Дижбнте, а за
одно и о Роберте Баузе и Карле Озоли
не.

Когда 17 июня 1916 года томский 
уездный исправник передавал эту ин
формацию вместе с розыскными ведо
мостями еще выше по инстанции, бегле
цы находились уже на Урале, в Екате
ринбурге. Дижбиту удалось заполучить, 
надежные документы на имя Августа 
Петровича Каляыня. Не вызывающие 
подозрений паспорта появились и у то
варищей' по побегу.

Так закончился полуторагодовой си
бирский период жизни революционера.

Путь до родной Латвии оказался, од
нако, для Дижбита долгим. Полгода 
вместе с Баузе прожили в Екатеринбур
ге, работая, занимаясь .осболюционной 
деятельностью; в ноябре, чудом избе
жав ареста, перебрались в Самару, где 
опять же вели жизнь профессиональных 
революционеров.

Почему выбрали именно эти горо'да? 
Стехпо-р, как Латвия стала прифронто
вой зоной, многие про.мыщленные пред
приятия, рабочие-латыши с семьями
эвакуировались в глубь Российской им
перии. Крупные латышские колонии име
лись и в обеих столицах, и в про
мышленных центрах Урала, Сибири, 
Поволжья, Украины.

В Самаре попали в поле зрения по
лиции еще быстрее, чем в Екатеринбур
ге. Роберт Баузе был арестован 17 ян
варя прямо на улице, Дижбиту чудом 
удалось уйти из-под носа полиции. Ни 

помочь другу, ни оставаться в Самаре 
он не мог. Путь его лежал в Петроград. 
Там Дижбит появился накануне ^ в -  
ральской революции.

Попав в. столицу — голодную, митин
гующую, бастующую, он немедлен
но установил связи с латышскими боль
шевиками, через них — с Петроград
ским комитетом.

Меньше чем за неделю до револю- 
• ции, 22 февраля, Петроградский коми
тет РСДРП(б) поручил Дижбиту орга
низовать демонстрацию рабочих П,ути

шая судьба революционного Петрогра
да. Основу армии составляли сибирские 
и латышские стрелковые полки. Про
пагандистская работа среди солдат — 
тем более сложное дело, что меньшеви- 

- ки, эсеры, буржуазные латышские на
ционалисты старались завладеть умами 
и настроением солдат. Нужно не про
сто излагать большевистские идеи, 
взгляды на проблемы войны и мира, по
литики вообще, но и оппонировать пред
ставителям других партий. Дижбит 
справлялся с этим.

Понятно, в армии не один он был за
нят большевистской пропагандой. В ро
ты, батальоны, полки были откоманди
рованы русские большевики-агитаторы, 
непрерывно находились члены ЦК со- 
циал - демократии Латвии, выходила 
газета «Окопная правда». Но Дижбит 
был в армии фигурой заметной, к нему 
прислушивались, его слово для солдат 
особенно авторитетно.

Не случайно именно Дшкбита избра
ли делегатом на 'VI съезд партии и ЦК 
социал-демократов Латвии поручил ему 
выступить на съезде, как человеку, ра
ботающему в армейских подразделени
ях, рассказать о положении дел в 1 2 -й 
армии.

— Теперь штаб сожалеет, — сказал, 
в частности, Андрей Дижбит,—что он 
допустил формирование национальных 
полков, но расформировать восемь ла
тышских полков уже нельзя. Латыш
ские стрелки заявили,, что они этрго не 
допустят. Сибирские полки заявили, 
что, если будут расформировывать ла  ̂
тышские полки, придется считаться и с 
ними. И наоборот. Единение между ла
тышскими и сибирскими полками пол
ное... Если работа будет и в будущем 
идти таким же темпом, то, повторяю, 
мы не только латышские полки, но и 
Двенадцатую армию сделаем «красной 
армией».

Дижбит не выдавал желаемое за дей
ствительное. Положение было именно 
таким, каким он его представил съезду. 
Буржуазия, верховное командование бо- 
ял1исъ 1 2 -й армии, опоры надвигающей
ся социалистической революции. Реше
но было сдать Ригу и при этом по
пытаться свалить вш у на большевиков, 
якобы сделавших армию небоеспособ
ной, разложивших ее. Предательство 
было совершено, сделано все, чтобы 
именно «красные полки» оказались пе
ред немцами и были уничтожены, но и 
в этих тяжелейших условиях распропа
гандированные болыпевикам!} полки 
дрались храбро. Отступить все же при
шлось, революционно настроенные вой
ска понесли большие потери, но нем
цы вынуждены были остановиться в 
Прибалтике, далеко от Петрограда.

Дижбит в этой обстановке возвратил
ся в Петроград й по предложению Яко
ва Михайловича Свердлова вплоть до 24 
октября опять работал пропагандистом- 
агитатором. Рабочие фабрик и заводов, 
моряки Кронштадта, солдаты Выборга и 
Гельсингфорса вот аудитории и ад
реса его выступлений. Можно сказать 
с полным правом, что он очень многое 
сделал для приближения Октября.

А в день рождения первого в мире 
социалистического государства Дижбит 
выехал в Латвию. Задание председате
ля ВРК при Петросовете Николая Иль
ича Подвойского было исключительно 
ответственным: не пропустить по же
лезной дороге в Петроград верные Ке
ренскому отдельные группы войск Се
верного фронта и обеспечить скорей
шую переброску в столицу революцион
ного латышского полка.

Успешно справившись е этим задани
ем. Дижбит в ноябре 1917 года полу

чает назначение на пост комиссара по 
делам беженцев при народном комисса
риате внутренних дел. Еще спустя че
тыре месяца, после переезда Советско
го правительства в Москву, он становит
ся начальником Главного управления 
милщии РСФСР. Нет смысла говорить, 
насколько ответственная должность и в 
каких тяжелых условиях тогда работа
ла милиция: число лреступлений после 
того, как правительство Керенского вы
пустило ив тюрем всех угсшовниксв, воз
росло в несколько раз. А помимо под
держания общественного порядка, ох
раны прав граждан, милиция еще вела 
борьбу с белыми бандами, помогала че
кистам.

Положение об организации милиции в 
РСФСР поручено было разработать 
Дижбиту. Для утверждения положения 
он вместе с непосрюдственным своим 
начальником наркомом внутренних дел 
Григорием Ивановичем Петровским был 
вызван в Кремль на заседание Малого 
Совнаркома. Присутствовал и Владимир 
Ильич Ленин. (Это была не первая 
встреча Дижбита с вождем. Дижбит еще 
в Смольный приходил посоветоваться с 
Владимиром Ильичам, как поступить с 
крупной суммой денег для беженцев).

Обращаясь на заседании к Петров
скому и Дижбиту, Владимир Ильич Ле
нин подчеркнул:

— Смотрите только, чтобы у нашей 
милиции и духа не юсталось от прежней 
полиции. Милиция должна быть крепко 
связана с трудящимися, с домовыми ко
митетами, опираться в своих действиях 
на честных людей, которые заинтересо
ваны в поддержании порядка. Милиция 
— слуга народа, без поддержки трудя
щихся она не сможет вьшолнить возло
женные на нее задачи: охрану нового
общественного и государственного строя, 
социалистической собственности, лич
ности граждан и их прав.

Помня слова великого Ленина, Анд
рей Мартынович многое сделал для ор
ганизации советской ми;1иции, ее ста
новления как органа, призваиного за
щищать интересы советских граждан, 
государства.

В милиции Дижбит работал до июня 
1919 года. К эт9 му времени особо ост
ро встал вопрос'об усилении борьбы с 
контрреволюцией и шпионажем. ЦК 
^партии принял решение укрепить Осо
бый отдел ВЧК наиболее опытными ра
ботниками. По рекомендации Феликса 
Дзержинского Дижбит перешел в Осо
бый отдел. Был заместителем началь
ника Особого отдела Кавказско
го и Юго-Восточного фронтов, началь
ником отдела в ряде армий, в том чи
сле и Первой конармии Буденного. Со
хранилась фотография знаменитого ко
мандарма с дарственной надписью: «Ан
дрею Мартыновичу Дижбиту на добрую 
и долгую память в честь славной рабо
ты в 1-й Конармии от С. Буденного. 
Ростов/н/Д 2/7-21 г.».

Мое повествование подходит к концу, 
а я даже бегло не упомянул об участии 
Андрея Мартыновича Дижбита в ликви
дации старорежимных учреждений «Се- 
веропомощь», «Союз городов», овьшол- 
нении задания Феликса Дзержинского 
навести порядок на железных дорогах 
в прилегающих к ’Пйтёи^ губерниях, 
ликвидировать банды «зеленых». Не 
рассказал о встречах с Луначарским, 
Коллонтай, Антоновьш-Овсеенко и дру
гими выдающимися революционерами, 
об участии в установлении Советской 
власти в Латвии. Единственное оправ
дание — жизнь такого человека достой
на объемистой книги.

Но продолжу. Гражданская война за
кончилась. Награжденный за участие в 
ней орденом Красного Зна.мени, Андрей 
Мартынович Дижбит становится слуша
телем военной академии. Кадровым во
енным он, однако, не стал: учебу приь
шлось прервать по семейным обстоя
тельствам. В дальнейшем он работал в 
системе Наркомата внешней торговли, 
в Министерстве сельского хозяйства. 
Нередко выезжал в заграничные коман
дировки в страны Западной Еврбпы, 
изучал пушное дело, виноградарство.

Т р и д ц а т ы е  годы для Андрея 
Мартыновича были тяжелыми. 
Многие из тех, с кем он нахо

дился в подполье, в царских тюрьмах 
и ссылках, с кем вместе вел революци
онную работу, боролся за власть Со
ветов, дружбой и знакомством с кем 
гордился и на кого равнялся, были объ
явлены врагами народа. Много невос
полнимых утрат он пережил.

Он был другом многих репрессиро
ванных. Вполне достаточно, чтобы ока
заться отодвинутым в тень.

О прожитом помнил, но воспоминани
ями не делился. Примечательно: риж
ский журналист Игорь Андреевич Диж
бит, сьш Андрея Мартыновича, расска
зывал мне, что об отце—делегате VI пар
тийного съезда, дважды выступавшем 
на этом съезде, он узнал, читая мате
риалы по истории партии.

— Самым характерным для отца, 
пожалуй, было то, что он никогда, ни в 
каких мелочах не говорил неправды, — 
вспоминает Игорь Андреевич.

Не удивительно, что до XX съезда он 
не говорил даже с сыном о времени, о 
себе, о товарищах по партии. Не из бо
язни, нет. Он был человеком исключи
тельной храбрости, мужества. Видимо, 
не считал возможным говорить всю 
правду, а ' полуправда была ему чужда.

После Великой Отечественной войны 
Андрей Мартынович с семьей переехал в 
Прибалтику. На пенсию вышел в 1958 
году. От начала до конца дней сохра
нил завидное жизнелюбие, оптимизм, 
нравственную чистоту. На заслуженном 
отдыхе вел большую общественную ра
боту. Пером владел, но писал воспоми
нания слишком кратко, фрагментарно и 
лишь по просьбе издательств. При жиз
ни в коллективных сборниках вышли 
3 4 его мемуарные статьи, до обидно
го лаконичные. Лишь однажды вместе с 
двумя старыми большевиками написал 
для публикации по собственной инициа
тиве (когда нужно было отмести неле
пые домыслы) записки об Эдуарде Пет
ровиче Берзине — человеке, во многом 
благодаря которому сорван был заговор 
трех послов (заговор Локкарта).

Умер Андрей Мартынович Дижбит в 
1966 году в Риге. Стаж его пребывания 
в ленинской Коммунистической партии 
составлял 54 года.

Томск Рига
В. ПРИВАЛИХИН.

- Молчанове.

НА СНИМКЕ: А. М. Дижбит, снимок 
1914 г.

т э м з
Как

поработали 
в первом 

полугодии!
Итоги работы коллек

тива за первое полугодие 
были обсуждены на засе
дании партийно - хозяй
ственного актива завода. 
С удовлетворением отме
чено, что в целом завод 
работал устойчиво, еже
месячно справляясь с пла
новыми заданиями по 
объему товарной и реали
зуемой продукции. В ре
зультате за шесть меся
цев план по товарной 
продукции выполнен на 
106,7%. по реализации— 
на 103.6, по НЧП — на 
100,5%. К сожалению, 
реализация с учетом по
ставок составила лишь 
98%: сказались прежние 
долги и перебои в снаб
жений комплектующими 
материалами.

Перед коллективом по
ставлена задача — за
крепить темпы, достигну
тые в первом полугодии, 
и создать необходимые 
предпосылки для перехо
да с 1 января 1989 г. на 
полный хозрасчет и само
финансирование.

Участок идет 
на эксперимент
с  первого июля на уча

стке  ̂алюминиевого литья 
литейного цеха начался 
эксперимент: комплекс
ная сквозная бригада, 
обеспечивающая своей 
продукцией весь завод, 
перешла на самоконтроль. 
Тридцать рабочих — ли
тейщики металлов и спла
вов — отказались от 
контролеров ОТК и га
рантировали выосхкое ка
чество литья. В случае 
успеха это позволит сэко
номить в год около ше
сти тысяч рублей.

Самоконтроль — ре
альная попытка прове
рить свою готовность к 
переходу на хозрасчет.

Пришло время 
сенокоса

Вахтовая бригада за
водчан приступила к за
готовке сена в подсобном 
хозяйстве, располоЖейном 
неподалеку от села Верх- 
не-Сеченова. В бригаду 
вошли представители всех 
цехов и отделов, руковод 
ство ею поручено ком.му- 
нисту И. В. Байгулову. В 
коллективе сразу же раз
вернулось соревнование 
за достижение средне 
дневной выработки не ме
нее одной тонны зеленой 
массы на человека.

Вахтовикам вместе с 
помощниками, приезжаю
щими в выходные дни, 
предстоит заготовить 
•корма для содержания 
1 0 0  голов крупного рога
того скота.
Производственные 

объекты 
и жилье

Пожалуй, за всю свою 
почти 70-летнюю историю 
ТЭМЗ не знал такого раз
маха строительства, как 
сегодня. Готовятся к сда
че новый цех отбойных 
молотков, учебный и об
щественно-бытовой кор
пуса подшефного ГПТУ 
№ 1 , склад производст
венно -диспетчерского от
дела. растут этажи мо
лодежного общежития, 
забиваются сваи под но
вый жилой дом, получе
ны комплектующие мате
риалы для заводского 
спорткомплекса... Боль
шую помощь ТЭМЗу в 
проведении реконструк
ции, строительстве объ
ектов соцкультбыта ока
зывают шахтеры. Создан 
и заводской Комсомоль
ске - молодежный строи
тельный отряд, члены 
которого имеют гарантию 
на получение благоустро
енного жилья.

Деловая 
поездка 

в Испанию
Из необычной коман

дировки вернулись бри
гадир группы наладки 
В. Д. Ольховский и ин
женер-технолог А. Е. Зо
тов. В течение месяца они 
находились в Испании, в 
г. Бургосе, на предприяти
ях фирмы, вьшускающей 
о^рудование для маши
ностроения. где знакоми
лись с устройством и ре
жимом работы обрабаты
вающего центра, закуп
ленного специально для 
ТЭМЗа.

Новое оборудование 
предназначено для изго
товления щита электро
сверла и корпуса редук
тора шахтной лебедки. 
Заводские специалисты 
высоко оценили его на
дежность.

В ближайшее время 
новый обрабатывающий 
центр будет установлен 
в цехе № 3 завода.

V,
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Б А З А  д а л ь н е й ш е г о  Р О С Т А
(Окончание.

Начало на 1-й стр.)
g  работ меньши.м числом рабо- 
’ тающих. Соответственно и 

заработная плата.
Экономический интерес 

< . поставил все на свои места,
i Люди по-хозяйски относятся
t к каждой корове, всячески

стремятся продлить срок ее 
i; службы — ведь за каждую
I новую нетель нужно платить.
I Сейчас надой на норову —
5 17' килограммов, и он обес

печивается только пастьбой, 
без подвоза зеленой массы, 
за которую также нужно 
платить, что ложится на 
затраты и снижает зарабо
ток членов коллектива. Это 
ли не проявление чувства 
настоящего хозяина!

Когда В. В. Ковальчука 
спросили, нужны ли ему 
специалисты, он ответил:

— Нужны, чтобы не бы
ло хромоты и других болез
ней у животных. А так мы 
сами надоим 4,5 тысячи ки
лограммов. А на 5 — 6  тысяч 
без специалистов не выйти.

Экономический интерес 
арендаторов ищет себе более 
широкое поле деятельности. 
У них свое подсобное хозяй
ство — поросята и бройле
ры. Могли бы выращивать 
намного больше птицы и от
крыть в селе кооперативный 
магазин — об этом мечтает 
В. В. Ковальчук... А дирек
тор совхоза И. И. Степанов 
уже договорился с работни
ками СО ВАСХНИЛ о под
готовке мет9 дики перехода 
от аренды к кооперативам.

Активную позицию по от
ношению к арендному, се- 

/ '  мейному подряду заняли 
Асиновский, Зырянский и 
Томский районы. А вот в 
Молчановском, Бакчарском, 
Чаинском, Колпашевском и 
других районах хозяйствен
ные руководители заняли вы
жидательную позицию, упу
скают из поля зрения эти 
вопросы райкомы и горкомы 
партии.

Кроме мазаловцев, есть 
еще немало примеров, когда 
различные формы подряда

дают рекордную производи
тельность труда. Звено всего 
из трех чедовек в совхозе 
«Томь» выращивает свеклу, 
полностью удовлетворяя по
требности в ней населения об- 
|ЛастИ|. ;В совхозах! «Степанов- 
ский» и «Томь» двумя звень
ями по 1 0  человек произво
дится вся капуста для обла
сти и еще поставляется 
за ее пределы. В прош
лом году каждый член звена 
Файзуллина в «Томи» дал 
продукции на 90 тысяч руб
лей.

Все, кто освоил арендный, 
семейный подряд, считают, 
что для успеха важно пере
строить психологию людей. 
Однако, чтобы это движение 
приняло массовый характер, 
нужно и руководителям со 
специалистами заглянуть в 
свою психологию. А помочь 
им в этом должны первич
ные партийные организации, 
партийные комитеты, райис
полкомы.

Сейчас, как никогда, мно
гое зависит от компетентно
сти, умения вести дело по- 
новому не только хозяйст
венных кадров, но и партий
ных, и советских работников.

На селе меняются произ
водственные отношения, рас
ширяется самостоятельность 
коллективов, все больше на
бирают силу демократичес
кие процессы, изживает се
бя командно - администра
тивный метод руководства. 
Должны меняться стиль, 
формы и методы работы 
райкомов партии и райиспол
комов.

Вновь открытый 
источник

#  Совхозный птице- 
цех
•  Межотрасле в а я 
кооперация

в  числе важных источни
ков пополнения продуктов

питания могут стать орга
низация, всемерное развитие 
подсобного производства 
сельских предприятий по пе
реработке сельскохозяйст
венного сырья — пищецеха, 
.кондитерских цехов, произ
водств по переработке про
дукции растениеводства и 
животноводства. Сейчас воз
можности в этом плане не
ограниченные. Где это на
шло широкое развитие? В 
Томском районе.

Совхоз им. 50-летия 
СССР (т. Винтер А. К.) по
строил цех по выпуску без
алкогольных напитков, кон
дитерский цех, цех по пере
работке молока. Строит кол
басный цех мощностью 0.5 
тонны в смену. После его за
вершения планируют при
ступить к строительству це
ха по переработке овощей, 
кожевенного цеха.

Совхоз «Чернореченский» 
начинает строительство цеха 
по выпуску сгущенного мо
лока. В кооперации ,с райпо- 
треосоюзом .планирует стро
ительство колбасного цеха 
мощностью 1 тонна в смену.

Томская птицефабрика по
строила цех по выпуску яич
ного порошка. Бройлерная 
птицефабрика — цех по 
копчению кур.

Совхоз «Победа» в т. г. 
планирует запустить цех по 
выпуску безалкогольных на
питков.

Ссовхоз «Томский» пост
роил цех копченостей и кол
басных изделий.

Очень важно, что все это 
делается по инициативе 
«снизу», подхватывается и 
поддерживается райкомом и 
райисполкомом.

Некоторые же райгорис- 
полкомы так далеко отстоят 
от вопросов продовольствен
ной проблемы, что разговор 
с их председателем на сель- 
скохозлйственвую тему про
сто не получается, они не 
владеют не только статисти

кой, но даже терминологи
ей.

Сейчас надо так поста
вить работу трудовых кол
лективов. чтобы противопо
ставить инструкции, бюро
кратизму, всему тому, что 
тормозит и сдерживает раз
витие сельскохозяйственного 
производства', предприимчи
вость и .инициативу.

В связи с этим на семина
ре говорилось еще об од
ной важной проблеме. О 
важном источнике пополне- 

' ния продовольственных ре
сурсов области за счет за- 
кула, хранения, переработки 
их в садоводческих коопера
тивах.

- Какова здесь статистика? ’ 
В Томске имеется 43 тыся
чи мичуринских участков, 
значительная часть которых 
расположена на землях Том
ского района. В области их 
51 тысяча. Это немало.

И вот эту, наиболее орга
низованную часть населения, 
по существу кооперативную, 
мы практически не исполь
зуем. Не вовлекаем в обо
рот. Чем, кстати, наносим 
вред всему делу снабжения 
продуктами питания населе
ния и развитию садоводства 
в частности. Затоваривание 
прюдуктами, отсутствие рын
ка сбыта, взаимовыгодного 
обмена, четко отлаженной 
системы сбытовой коопера
ции сдерживает производст
во товарной массы садовод
ческой продукции.

О каких объемах идет 
речь? И в чем сдерживаю
щее начало в этом важном 
деле?

Прежде всего отсутствие 
базы. Базы закупок, хране
ния и переработки. Нет си
стемы договоров контракта
ции.

Специалистами подсчитано, 
что если бы потребкоопера
ция закупала у населения 1 0  
процентов собранного уро
жая ПЛ1ОДОВО-ЯГОДНЫХ и ово
щей, то есть 1.200—1.300 
тонн продукции на сумму

2—2,2 МЛН. рублей, то при 
дальнейшей переработке мы 
могли бы иметь на 3,5—4 
млн. рублей продовольствен
ных товаров местного произ
водства с высокими потреби
тельскими свойствами.

Это как первая часть за
дачи. (ю временем за счет 
создания базы, повышения 
заинтересованности и совер
шенствования взаимоотноше
ний между заготовителями и 
владельцами мичуринских 
участков можно было бы 
пойти и дальше. Мы же за
купаем лишь 250 тонн про
дукции на сумму 450 тыс. 
рублей.

Шефские связи города с 
селом приобретают устойчи
вые договорные и коопера
тивные начала. Это новое 
качество. Так, объединили 
свои усилия ГПЗ-5 и совхоз 
«Победа» по совместному 
строительсту кирпичного 
завода, то же самое Са- 
мусьская РЭБ и совхоз «Си
биряк»., Зырянское РПТ и 
объединение «Сибэлектро- 
мотор» — по организации 
Перемотки роторов.

Завод измерительной ап
паратуры и колхоз «Рас
свет» Первомайского района 
заключили на 5 лет договор, 
по которому завод ежегодно * 
выполняет в хозяйстве 
строительно - монтажных ра
бот на 600 тыс. рублей, об
служивает агрегаты АВМ, 
выделяет людей на заготов
ку сена, оказывает помощь 
материалами, а колхоз еже
годно поставляет коллективу 
завода 40 тонн мяса (в жи
вом весе) и 1 0  тонн молока.

В прошлом году завод ос
воил более 600 тыс. рубелей, 
построил коровник на 2 0 0  
голов, два летних лагеря на 
600 голов, зерносклад, склад 
для хранения сена, три двух
квартирных дома, обслужи
вал АВМ, заготавливал се
но, оказал помощь материа
лами. Тесно взаимодейству
ют партийные комитеты, 
расширяются культурные и

спортивные связи. Колхоз 
поставил заводу 40 тонн мя
са и 15 тонн молока.

Дело идет и дальше, пока 
партнеры взаимно довольны 
и претензий друг к другу не 
имеют.

ТЭТЗ и совхоз «Зайцев- 
ский» заключили договор о 
создании совместного коопе
ративного подсобного хозяй
ства. Работают над уставом 
и готовят документы на ут
верждение. Кооператив будет 
производить 2 0 0  тонн свини
ны в год, кроме того, зани
маться производством меда.

Эту инициативу надо все
мерно йоддерживать и раз
вивать.

Социальное 
развитие села

•  Как остановить от
ток населения!

•  Совхоз строит кир
пичный завод

•  Ставка на местные 
материалы

Продолжающийся отток 
сельского населения не мо
жет не вызывать тревогу. 
Наряду с мерами по стаби
лизации коллективов нужно 
установить такие экономиче
ские санкции, чтобы вьшоз 
рабочей силы из дела стал 
крайне невыгодным для 
предприятий промышленно
сти и других отраслей.

Исторически сложилось 
так, что развитию социаль
ной сферы уделялось мень
ше внимания, чем сельсио- 
юозлйствеН'Ному производст
ву. Только начиная с XI пя
тилетки, удельные капиталь
ные вложения в непроизвод
ственное строительство на 
селе стали опережать сред
необластной уровень. Но да

же при этом не всегда ис
пользовались имеющиеся 
.возможности. За последние 
7 лет план ввода жилья 
здесь выполнялся только 

дважды — в 1983 и 1987 гг.
Не принес изменений и 

текущий год. Хуже того, за 
полугодие предприятиями и 
организациями сельского хо
зяйства введено на 17 тыс. 
кв. м меньше, чем в прош
лом году. Отстает освоение 
средств и на строительстве 
школ, детских садов и клу
бов. В чем же заключается 
организаторская работа рай
комов партии и райисполко
мов?

А ведь без закрепления 
кадров на селе не реализо
вать Продовольственную 
программу.

Говоря о комплексном раз
витии наших сел, мы долж- 
!ны иметь в видаг еще один 
аспект — обустройство пери
ферийных, или так называе
мых малых сел. Работа Ше- 
гарского района в этом пла
не может служить примером 
для других. Здесь за три 
года за счет панельного дог 
мостроеняя из 23 сел преоб
разились 13, причем не толь
ко центральные усадьбы, но 
и отделения. В ближайшие 
2 —3 года в этом районе бу
дет завершена программа 
обустройства сел. Этот опыт 
нужно использовать во всех 
районах.

В связи с курсом на ин
тенсивное строительство жи
лья и объектов соцкультбы
та резко возрастает потреб
ность в стеновых материа
лах. Как решить эту пробле- 
м.у? В хозяйствах облагро- 
прома имеется проектная до
кументация на строительство 
13 сезонных кирпичных за
водов. Начато строительство 
8  из них суммарной мощно
стью 24,5 млн. штук кирпи
ча. Солидная прибавка. Уже 
в текущем году будет полу
чен дополнительный кирпич.

Но в |районах мало внима
ния уделяют работе сущест
вующих кирпичных заводов. 
За 6  месяцев ими недодано 
около 7 млн. шт,ук красного 
кирпича, производственные 
мощности используются на 
70 процентов, а на Чаинском 
и Бакчарском заводах — со
ответственно на 43 и 50. На
до покончить с потребитель- 
С'кнм отношением к этим 
мощностям, поднимать уро
вень технологии и производ
ства кирпича.

В районах, как правило, 
не загружены мощности ре
монтно-технических предпри
ятий. По примеру Коже вни- 
ковюкого района следовало 
бы подумать о кооперации 
этих предприятий с кирпич
ными заводами.

Каждому такому заводу 
целесоси5|разно иметь недоро
гостоящий полигон по выпус
ку комплектов виброкирпйч- 
ных домов, что позволит ути
лизировать отходы кирпич
ного производства, удеше
вить жилищное строительст
во.

Шегарский завод строи
тельных материалов уже с 
будущего года должен выда
вать 24 тыс. кв. м комплект
ных домов полной заводской 
готовности для монтажа на 
строительной площадке в те
чение 4,5—5 дней.

В области накоплен опре
деленный опыт круглоюдич- 
ного монолитного домостро- 
еиия. Его надо всячески раз
вивать. Нужно шире исполь
зовать лесоматериалы, как 
это делают совхозы-«Север
ный» Бакчарокого района, 
«Победа» и им. 50-летия 
СССР Томского, «Белосток- 
ский» Кривошеинского.

Для решения жилищной 
проблемы на селе остается 
непреложной установка на 
ежегодный ввод 18—20 квар
тир в каждом колхозе и 
совхозе.

О ТКРЫЛ встречу и 
вел ее начальник, 
УВД полковник 

милиции А. Г. Кучумов. 
Он приводил журнали
стам цифры. В первом по
лугодии преступность со
кратилась на 11 процен
тов. А. Г. Кучумов с бес
покойством говорил о ро
сте преступлений среди 
несовершеннолетних, о со
стоянии пожарной охраны 
(ущерб, возрос на 19 про- 

, центов, „особенно, в тор
говле, , потребительской 
коопёраций, в сельском 
хозяйстве), о положении 
дел в исправительно-тру
довых учреждениях (они 
выпускают продукции бо
лее чем на 32,5 миллио
на рублей).

Однако на этот раз те
ма встречи с журналиста
ми была конкретной: «Го
сударственному добру — 
надежную защиту». 
Отделом БХСС в УВД ру

ководит полковник А.-С. Та
милин. Он предлагает уча
стникам встречи перейти на 
«конкретный язык оператив
ной деятельности». Отмеча
ет, что им удалось' решить 
проблему с кадрами. В от
деле работают люди с до
статочной профессиональной 
подготовкой и компетентно
стью. Так как им приходит
ся иметь дело с «теневой 
экономикой», каждый вто
рой является специалистом 
народного хозяйства. При
чем 44 процента состава в 
возрасте до 30 лет и почти . 
такой же процент со стажем 
работы до трех лет. Всем 
им приходится изучать тех
нологию производства, эко
номику. Обучение сотрудни
ков милиции ведут специа
листы народного хозяйства.

Большое внимание уделя
ется предупредительным ме
рам по сохранности матери
альных ценностей. С этой 
целью работники ОБХСС 
практикуют совместные ме
роприятия. Это удалось сде
лать в Главтомскстрое, объ
единении «Томскнефть», в 
агропроме и других органи
зациях. В прошлом году 
возвращено материальных 
ценностей на 90 тысяч руб- 
.тёй. Более чем на полови
ну такой суммы — нынче 
за первое полугодие.

— Выявляем лиц, совер
шающих правонарушения, — 
поясняет А. С. Тамилин, — 
а также преступные груп
пы. Удельный вес хозяйст
венных преступлений возра
стает. Бьзвают случаи, ког
да они совершаются во гла
ве с руковО'Дителем или бух
галтером.

Служба ОБХСС анализи
рует факты. Было выявле
но: в области 2 0 0  человек 
не имели права зани
мать о т в е т с т в е н н ы е  
должности. На сегодня их 
осталось 33. Любопытно, что 
повькился образовательный 
уровень людей, совершаю
щих преступления, — поло
вина их с высшим или сред
ним специальным образова
нием, 75 п.роц€нто1В преступ
ников в возрасте от 30 до 
40 лет.

Убытки от недостач, хи
щений и порчи растут стре
мительно. Еще три года на
зад общая сумма составля
ла 1,9 миллиона рублей. Че
рез год она почти удвои
лась, а в прошлом году со
ставила около 17 миллио

нов! Возмещается же толь
ко третья часть. Много спи
сывается, ложится на себе
стоимость. Так называемые 
непроизводительные потери 
тоже растут. И если три 
года назад было потеряно 93 
миллиона рублей, то в про
шлом году уже 126 миллио
нов. Одним работникам ми
лиции с этим не справиться.

ми и крупными партиями 
идет в Томск из Кемерова, 
Новосибирска, Красноярска, 
Тюмени, были «поставки» из 
Омска и даже из... Владиво
стока.

Комментирует заместитель 
начальника ОБХСС УВД 
М. В. Пунтя:

— Особенно сильно эта 
болезнь поразила вокзал

ПОПАЛАСЬ
«ПТИЧКА»

...Торговля шла бойко. 
Сельские жители охотно по
купали и сельдь, и колбасу. 
Правда, некоторых смущали 
цены: они были вдвое выше 
государственных. Но приез
жие коробейники объяснили, 
что так положено в коопера

до: на полтора месяца с 
рынка исчез дефицит. Или 
сами спекулянты струсили, 
или заведующим базам дей
ствительно удалось «пере
крыть краны». Тут есть над 
чем задуматься. Трудно бо
роться со спекуляцией в 
Томске. Ведь для выполие- 
ния плана товарооборота то
варов не хватает на 93 мил
лиона рублей! Бывает, де

В  м и л и ц и и
о борьбе со спекуляцией, кражами и по другим проблемам сохранности социалисти

ческой собственности состоялся между журналистами областной, многотиражных газет, 
радио, телевидения и работниками УВД облисполкома.

Д о л г о  считалось, 
что у социалисти
ческой собственно

сти есть хозяин — госу
дарство. На самом же 
деле выходило так, что 
она была не моя, не его и 
не ваша. Ничья! И тогда 
стали брать все. Не счи
талось слишком зазорным 
унести то, что можно 
взять на заводе, что пло
хо лежит на стройке.

И вот теперь радикаль
ная экономическая ре
форма ставит эти отноше
ния на свое место. Ее 
фундамеш' — глубокий 
хозрасчет. На селе это 
аренда, семейный подряд. 
Теперь получается, что 
берешь сам у себя. Не 
годится. Словом, «тене
вую экономику» высвети
ла перестройка. Реформа 
постепенно закрывает ла
зейки для несунов, кана
лы непроизводительных 
потерь и порчи материаль
ных ценностей.

Но пока о хозрасчете 
больше разговоров. И за
коны «теневой экономи
ки» все еще действуют. А 
какова обстановка в Том
ске и области?

ПЬЯНЫЕ ВОРОТА
...По безлюдной улице, 

опасливо оглядываясь, идет 
человек. Он направляется к 
домику, что замыкает ули
цу. В оконном проеме тем
неет лицо немолодой жен
щины. Человека как будто 
ждут. Приоткрывается вход- 
тая дверь, и...

Мерцает экран телевизо
ра. Сотрудники отдела 
БХСС демо1нсгрируют уча
стникам пресс-конференции 
видеофильм, отснятый ими о 
спекулянтах алкогольными 
напитками. Борьба со спе
куляцией идет уже длитель
ное время. По ходу ее ме
няется тактика. Вначале 
внимание было сосредоточе
но на подпольной продаже. 
На экране возникают лица 
виновных, извлекаются из 
тайников батареи бутылок с 
водкой, крупные суммы де
нег, Сейчас борьба приобре
ла другое направление — 
перехватьгеаются поставщи
ки. Уже наложен арест на 8  
автомобилей. Естественно, 
они будут конфискованы. 
Водка скупается спекулянта

Томск-1. Ворота нашего го
рода стали пьяными. Здесь 
много фактов спекуляции. И 
успешно бороться милиция 
может только с помощью 
общественности. Почему не 
помочь бы нам навести по
рядок коллективу объедине
ния «Сибэлектромотор»?

А. Тамилин; — В трех 
трудовых коллективах и в 
университете мы провели 
анкетирование. Получили не
ожиданный результат. — 72 
процента заявили, что они 
знали о фактах нетрудовых 
доходов, но не сообщили о 
них в милицию.

М. Пунтя: — Мы можем 
пресечь корысть, незакон
ное приобретение сырья и 
материалов только общими 
усилиями.

А. Тамилин: — В нашей 
службе ОБХСС 140 чело
век. В среднем месячная 
зарплата каждого 2 0 0  руб
лей,- Возмещено же нами 
государству за год более 500 
тысяч рублей.

ПУТАЮТ КАРМАН
С а в т о л а в к о й

Кто не видел на тракте 
за городом, как торопятся 
на село автофургоны с 
надписью «Автолавка». 
Ждут их и в поле, и на жи
вотноводческой ферме.

— Сколько дефицита та
ким путем доходит до села?

— Думаю, процентов... 10. 
Этот вопрос пока глубоко не 
исследовался, — , говорит 
Н. П. Валдецкий, старший 
оперуполномоченный СБХСС.

В системе агропрома 13 
человек были осуждены за 
корыстные преступления, но 
теперь занимают ответствен
ные должности. За прошлый 
год материальный ущерб в 
агропроме резко возрос, а 
корыстных преступлений за
регистрировано больше на 
22 процента. В колхозе- 
«1Шилейный» Шегарского .■ 
района 6  лет не было про
верки, запущен был учет. В 
результае бухгалтером по
хищено 23 тысячи рублей.
В совхозе «Чулымский» об
наружен факт, когда дойные 
нетели не учитывались, а 
полученное молоко распре
делялось на "коров. Так «ра
стут» надои, а с ними зара
ботки и премии.

тиве. Вот такую жульниче
скую операцию по перепро
даже продуктов «провернул» 
кооператив «Ласточка». В 
итоге дело пришлось иметь 
с милицией.

В основе любого коопера- 
Т1ща предполагаются творче
ский труд, полная самоотда
ча. Нечистые на руку люди 
вызывают у населения на
стороженность, тормозят раз
витие кооперативов, И мили
цию по долгу службы инте
ресуют «теневые» стороны 
дела. В кооперативах 21 че
ловек ранее имели суди
мость за имущественные 
преступления, шесть предсе
дателей не имеют права за
нимать руководящие долж
ности. Есть дельцы, кото
рые под видом кооператива 
извлекают нетрудовые дохо
ды, присваивают ссуды, ва
рят брагу... Кооператив 
«Турист» из Асина приоб
рел растворимый кофе, а по
том угощал клиентов с на
ценкой в 300 процентов!

— У нас много развелось 
шашлычников, пирожников. 
Все они при общепите, и 
реализация их идет в план 
предприятиям, — замечает 
М. В. Пунтя. — У таких 
кооперативов нет ни своей 
сырьевой базы, ни конкурен- 

, тов. На рынке предпочитают 
мясо оптом продавать шаш
лычникам. В результате 
здесь возросли цены на .мя
со. Я не понимаю такую 
кооперацию.

В формировании коопера
тивов много проблем. К ним 
применен валовой подход. В 
плановой комиссии гориспол
кома желающим дают «доб
ро», а затем райисполкомы 
механически регистрируют. 
Никто толком не изучает ни 
сырьевую базу, ни спрос, ни 
возможности. Хотя контроль 
и возложен на финансовые 
отделы райисполкомов, в 
кооперативах нередки об
счеты, недовесы. 2 1  человек 
в них — вообще без пропи
ски по месту жительства.

* * ' *
...Зимой прошлого года 

была проведена любопытная 
операция. |Вместе с сотруд
никами ОБХСС на вещевой 
рынок Томска приехали р,у- 
ководители оптовых баз. Не
ожиданно для себя или нет, 
но многие свои товары они 
увидели на «толкучке». Пос.- 
ле операции произошло чу

фицит порождается просто 
неразворотливостью самих 
работников баз. В системе 
торговли с)ейчас много моло
дежи, и она зачастую просто 
не знает конъюнктуру.

В прошлом году в сфере 
быта, торговли, обществен
ного литания преступления 
увеличились на 33 процента. 
Они растут во всех магази
нах райпищеторгов, на 18 
процентов выросли в потре
бительской кооперации.

Тенденция такова: раст
раты растут, а возмещение 
уменьшается. Увеличились 
недостачи. Три года назад 
общая сумма их составляла 
242 ТЫСЯЧИ' рублей, а в про
шлом году превысила... 800 
тысяч! Не взысканными ос
таются сотни тысяч руб
лей.

ЗАДЕРЖАНЫ
В п р о х о д н о й

Пять тысяч крупных и 
мелких предприятий и орга
низаций охраняет служба от
дела вневедомственпой охра
ны. Это всего лишь 48 про
центов от общего- числа. 
Ставится задача взять под 
охрану остальные. С этого 
начал свой рассказ замести
тель начальника ОВО В. Л. 
Крюков. Его озабоченность 
понятна. В прошлом году 
ущерб от краж превысил 39 
тысяч рублей. Дело доходи
ло до того, что на Томском 
мясокомбинате, например,
3 —4 месяца охрану на се
бя брала сама милиция. В 
прошлом году было задер
жано 800 несунов. Беспоко
ит положение на кондитер
ском комбинате «Красная 
звезда». Три года назад 
здесь были задержаны в 
проходной 130 человек, а в 
прошлом — 138. За минув
шее полугодие уже больше 
90.

—- У нас служба на хоз
расчете, — сообщил В. Л. 
Крюков. — Получено разре
шение построить свой 140- 
квартирный дом и истратить 
на эти цели 2  миллиона руб
лей. Финансов у нашей 
сл,ужбы достаточно.

По примеру ленинградцев 
здесь стараются сделать так, 
чтобы работники вневедом
ственной охраны были одно
временно работниками го
родского комитета, народного 
контроля. Заинтересовал

иркутский подход к делу. 
Там на мясокомбинате обес
печили рабочих жильем, ор
ганизовали столы заказов и 
хищений почти не стало.

Вопрос: — Может, в газе
те публиковать фамилии не
сунов?

Ответ: — Это стрельба по 
воробьям. Надо изучать, что 
человека толкнуло на такой 
поступок, и избавляться от 
самих причин.

— Оклад контролера — . 
75 рублей. В основном это 
люди пожилые. За такую 
оплату с них трудно спра
шивать...

— Вы же на хозрасчете. 
Деньги у вас есть. Кто ме
шает доплачивать?

КТО ВОРУЕТ!
...Весной из кабинета ди

ректора Дома культуры объ
единения «Сибкабель» ис
чезли дорогостоящие му
зыкальные инструменты. 
Когда милиция начала раз
говор с найденными «пэтэ
ушниками», они признались 
— очень уж было соблазни
тельно. Окно в кабинете бы
ло oTiKipbiTo; родом пожарная 
лестница. Так, как говорят в 
милиции, «свободным досту
пом» было совершено 69 
процентов краж.. Воруют 
деньги, радиоаппаратуру. И 
ворует молодежь! В возра
сте от 14 до 18 лет — 51 
процент, еще тридцать про
центов — от 18 до 30 лет.

Особенно тревожна проб
лема насовершеннолетних. 
При более близком изучении 
оказывается — они не нуж
ны ни своим родителям, ни 
школе.

Рассказывает начальник 
ОУР УВД А. С. Пименов;

— Я не могу спокойно 
смотреть на несовершенно
летних в детприемнике. Па
цаны сидят по месяцу. Ни
кто их здесь не обучает.

Много у нас развел'ось ро
тозеев. За счет краж про
изошел рост преступности на 
16 процентов. Особенно мно
го квартирных, на личном 
автотранспорте, карманных. 
Нам приходится распылять
ся по мелочам '— на руках 
одного работника отдела 
скапливается по 15—20 за- 
яВ'Пений!

Вопрос; — На «толкуч
ке» стекло для «Жигулей- 
08» стоит до тысячи руб
лей. Разве нельзя органи
зовать платные стоянки?

— Конечно, можно! И ис
чезли бы кражи. Почему бы 
не попробовать здесь силы 
кооператорам?

О негативных явлениях, 
сопутствующих ’ перестройке, 
мы почему-то опасаемся го
ворить. Но это же факт: 
происходит не консолида
ция, а поляризация сил. 
Под разговоры о демократи
зации здоровые силы как 
бы пребывают в растерянно
сти, а разного рода правона
рушители — от воров и спе
кулянтов до демагогов и гор
лопанов—полуЧ1йли свободу 
действий. К иной раскладке 
сил наше общество, по-ви
димому, и не было готово. 
Но сегсд»я-то разве не яс
но, что «покачнулись» дис
циплина, ответственность, 
отношение к делу и в целом 
к нашей морали, что с мате- 
риа.чьным ущербом растет 
ущерб перестройке.

п. колотовкин.

7  ^ 1 Н € Р О Р М а Ц И Я

впо1*т ш 1»ы T J \ C C  с о о в щ а ю т

Чили сегодня—это страна, стонущая под иго.м 
фашистской хунты Пиночета. Здесь царят безза-
пп^тииГ ""^“Чейский террор. Чилийцы лишены 
практически всех основных лолитических и соци
альных прав и свобод. ^

НА СНИМКЕ: арест одного : из участников
антидиктаторских выступлений. ,

Фотохроника ТАСС.

В ам  нуж ен  
те л о х р а н и те л ь ...

«Предлагаются телохранители, 'Обращаться по 
подобные объявления можно 1встретить 

сейчас в Палермо — адм,и1Нистративном центре 
итальянского острова Сицилия. Их появление там 
вовсе :не случайно. Ведь этот древний город слывет 
гзе только как центр зловещей сицилийской мафии, 
или, как называют ее, государство в государстве, 
пользующейся на острове иеограниченной властью 
и глубоко внедрившейся в .экономическую, соци
альную и политичеокую ткань жизни. Организован
ная преступнеегь, как правило, расправляется с 
теми, кто CTiOHT на ее пути, мешая реализовать 
злевещие замыслы. Для простого же жителя горо
да или 'Многочисленных ту.ристов гораздо опаснее 
обычные преступники, которые в последнее 'Время 
довольно вольготно чувствуют себя в Палермо, Это 
в первую очередь воры и грабители, которые со
вершают налеты на торговые лавки и на людей, 
изымая у них ценности и деньги и угрмкая их 
жизни. Многие жители Палермо постоянно опаса
ются быть ограблевными даже среди бела дня. Вот 
на этом-то страхе и решили подзаработать 26-лет
ний Луиджи Гувастелла и 28-летний Рената Джор
дано. двое молодых людей, хорошо владеющих 
эффективными приемам1и древней японской борьбы.

До сих пор телохранители могли поз1валить себе, 
лишь состоятельные лица или люди, занимающие 
высокие посты на государственной службе. СейчВ'С 
их услугами за определенную плату может вос
пользоваться каждый: пенсионерка, котО|рая дро
жит по дореге с почты, где она получила свою 
скрамную .пенсию, торговцы, боящиеся лишиться 
овоей выручки, туристы, которые хотят быть за
страхованы от всяких неприятностей.
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fF СКУКУ НЕ ЙЮВЯЮа

в Новосибирском театре юного зрителя состоялась 
премьера спектакля «Все 1так просто, господа!», постав
ленного по пьесе молодого томского драматурга Татьяны 
Муллер. Премьера—всегда радость, а если (видела свет 
на сцене первая пьеса, то это радость вдвойне. Вот по
чему с особым удовольствием к поздравлениям ' новоси
бирских зрителей присоединяются и . томские любители 
театра. А теперь несколько Ъопросов Татьяне Муллер.

— Интересно, Татьяна, 
нак себя чувствует автор, 
когда пьеса, написанная им, 
получает «вторых родите
лей»? Не возникает чувство 
ревности? Драматурги часто 
недЬвольны тем, как рас
крыт их замысел на сцене...

— Я вспоминаю дни рабо
ты над спектаклем с чув
ствам благодарности к теат
ру. Была обоюдная творчес
кая радость. Конечно, это 
не значит, что мы относи
лись друг к другу с бла
гостным умилением. Нет, и 
спорили немало, и, навер
ное, временами проявляли 
недовольство... Но laiKiHe мо
менты, даже если и были, 
не остались в памяти. Ведь 
в целом атмосфера была 
просто чудесной. Мы не от
вергали в дискуссиях иных 
мнений, предлсякений — и 
появлялись новые ценности. 
Так достигалось взаимопо
нимание, а в творческом 
процессе оно очень многое 
значит. Если его нет, тогда 
между пьесой и спектаклем.

между драматургом и ре
жиссером, труппой возника
ют несовпадения. И это, 
разумеется, может привести 
к неудаче.

— Судя по настроению, 
премьера прошла успешно?

— Да. Зрители встретили
спектакль очень тепло. Дол-, 
го аплодировали. Актерам
преподнесли много цветов...

— А автору?
— Автору—тоже. Я ни

когда в жизни не держала 
столько цветов в руках. 
Уже после спектакля подхо
дили ссюцршенно незнако
мые люди, благодарили. 
Говорили о том. что спек
такль рождает добрые,
светлые чув1ства, призывает
к состраданию, милосердию, 
а сейчас это, быть может, 
важно, как никогда. Дей
ствительно, и в самой пье
се гуманистические тенден
ции сильны — я к  этому 
стремилась. И рада, что 
мои мысли, чувства нашли 
такой заинтересованный 
отклик у театра.

— Знаю, Татьяна, что вы 
тяготеете к острому сюже
ту, зрелищности...

— «Все так проста, гос
пода!» — именно такой 
спектакль. Самое страшное 
в театре—скука. Она может 
погубить самые лучшие 
намерения. Моя пьеса по 
жанру ближе к приключен
ческой, не надо забывать, 
что в ТЮЗ приходят особые 
зрители. Уже что-что, а ску
ку они не приемлют пскд лю
бым соусом.

— Как новосибирцы
«отыскали» вас и вашу пье
су?

— Довольно просто, в 
Новосибирске существует 
экспериментальная лабора
тория драматургии для де
тей и юношества, созданная 
совсем недавно на базе 
ТЮЗа. Я в ней занимаюсь. 
Так и состоялось знаком
ство. Театр прочитал мою 
пьесу, заинтересовался ею 
и... поставил.

— А томские театры?
Или здесь отйошения скла
дываются по принципу: «В
своем отечестве пророка 
нет?».

— Пока, наверное, так,
— У вашей пьесы есть

подзаголовок «Собачья
история»...

— Да, толчком к ее соз

данию послужил маленький, 
всего на две странички, рас
сказ Д. Мамина-Сибиряка 
«П'остойко». Он дал̂  импульс 
моей фантазии. И появилась 
самостоятельная !пьеса. где 
герои—шесть собак и смот
ритель. Кстати, они совер
шают часто самые неожи
данные для меня действия— 
я их не стесняла в этом, 
пусть раскрывают характе
ры полностью. Если вы 
помните, в рассказе речь 
идет о приюте для бездом
ных, потерявшихся собак. 
Если их не заберут хозяева 
к определенному сроку, то 
они погибнут. И грустное, и 
смешное, и трагическое есть 
в пьесе. А главная ее те

ма—добро, которого так 
нам не хватает в жизни.

— Надеемся, что судьба у 
спектакля и дальше сложит
ся удачно. Есть ли еще что 
в «портфеле»?

— В работе новая' пьеса. 
Как определить ее тему? 
Если в общих словах, то раз
говор пойдет об отношениях 
между подростками и взрос- 
льш'И. Подробно рано об 
этам сейчас говоршъ. Обе
щать могу острьШ сюжет. Я 
ве|Дь оказала, что скуку не 
люблю.

Н. ИВАНОВА.
« « •

НА СНИМКЕ; Татьяна 
Муллер.

Фото Н. Потапова.

А Н А Н Ь Е В

А н д р е й  В а с и л ь е в и ч

Скончался Андрей Ва
сильевич Ананьев, член 
КПСС с 1920 года, участник 
гражданской войны.

А. В. Ананьев родился в 
октябре 1898 года в г. Ле
нинграде. С 1921 года он 
— на партийной работе, за
нимался агитационно - про
пагандистскими вопросами. 
Избирался членом Омского 
губкома, членом бюро Бий- 

.ского окружкома, кандида
том в члены Новосибирского 
окружкома ВКП(б). Продол- 
ж,ительное время работал в 
Западно - Сибирском край
коме ВКП(б). В 1937— 1938 
годах был заместителем, 
председателя Томского гор
исполкома. С первых дней 
Великой Отечественной вой

ны А. В. Ананьев — в ря
дах Советской Армии, уча
ствовал в боях. После войны 
Андрей Васильевич окончил 
Томский педагогический ин
ститут. Затем вся его тру
довая деятельность связана 
с потребительской коопера
цией и бытовым обслужива
нием населения Томской об
ласти, где он проработал бо
лее 2 0  лет.

А. В. Ананьев отличался 
исключительным трудолюби
ем, высокой ответственно
стью за порученное дело. 
Это был незаурядной души 
человек, неутомимый труже
ник, только в возрасте 83 
лет Андрюй Васильевич ушел 
на пенсию. До последних 
дней своей жизни он был ак

тивным бойцом партии.
За боевые заслуги, доб

росовестный труд А. В. Ана
ньев награжден шестью ме
далями, ему вручены знак 
«50 лет пребывания в 
КПСС», приветствие ЦК 
КПСС в честь 70-летия Ве
ликого Октября.

В памяти всех, кто знал 
А. В. Ананьева, работал с 
ним, он навсегда останется 
человеком широчайшей ду
ши. честным и бескомпро
миссным, жизнелюбивым, ни
когда и ни при каких об
стоятельствах не терявшим 
веру в торжество справедли
вости, образцом ленинской 
партийности и принципиаль
ности.

Группа товарищей.

У-
НАЧИНАЯ С САМЫХ 

МАЛЕНЬКИХ..
«Вы написали свои пожелания, но все это—нерешен

ные вопросы. Я же надеялась на ваши идеи, которые у 
нас еще не родились», — глаза Людмилы Леонидовны 
Немирович-Данченко после долгого и не очень легкого 
разговора с родителями озорно засветились.

Т е а т р
ГАСТРОЛИ 

ГОСУДАРСТВЕННОГО 
ЭКСПЕРИМЕНТАЛЬНОГО 

ТЕАТРА г. ТОЛЬЯТТИ 
В ПОМЕЩЕНИИ 

ТЕАТРА ДРАМЫ
19 июля. «Звезды на утрен

нем небе» — 19-30.
20 июля. «Звезды на утрен

нем небе» — 19-30.

Кино

В Е Т Е Р А Н Ы  Д О Р О Г
Пожалуй, было бы вернее 

ветеранами бездорожья наз
вать эти автомобили и мото
циклы потому, что пришлось 
их колесам месить раскисшие 
от дождей, изрытые снаряда
ми и окопами поля. По сов
ременным меркам, совсем не
казистая сейчас полуторка. 
А ведь в ее деревянном ку. 
зове уезжали ребята с пес
нями в пионерские лагеря и 
поставлялись станин на но
востройки Сибири. Был кузов 
огневой точкой счетверенно
го зенитного пулемета и пло
щадкой для 1ПЛЯСУНОВ, {Отме
чавших в Берлине День По
беды.

Они и сейчас еще на ходу, 
эти полуторки «ЗИСы», «Вилли
сы» и неторопливые мотоцик
лы. Когда по инициативе 
станции юных техников был 
проведен первый в Томске 
праздник старой автомото. 
техники, то на свидание с 
ней пришли многие и мно
гие. техника эта заслужива
ет такого уважения.

Э. СТОИЛОВ.
Фото автора-

Служба 01-

И беда не придет
Наша инвдекция обслу

живает 19 пионерских лаге
рей и детских дач, располо
женных в поселке Басандай- 
ка и относящихся к базо
вым предприятиям Киров
ского района г, Томска. 
Подготовка их к нынешнему 
летнему сезону прошла не
удовлетворительно, хотя 
времени для того, чтобы 
'выполнить требования Гос
пожнадзора, было достаточ
но. В весеннее время про
водилась контрольная про
верка лагерей, а затем уже 
к их открытию работала ко
миссия под руководством 
облсовпрофа.

Руководителям базовых 
предприятий и организаций 
былй сделаны конкретные 
предписания. Но, к сожале
нию, далеко не все восполь
зовались возможностью ис
править недоделки. Напри
мер, только в объединении 
«Сибэлектросвет» (пионер
ский лагерь «Лесная сказ
ка») организовали совмест
ную проверку. В других ор
ганизациях под разными

предлогами от проверки ук
лонились. Места отдыха де
тей готовили в авральном 
порядке, многое упустили. В 
результате пионерские лаге
ря «Искра» — ГПЗ-5, «Ко
стер» — «Сибэлектро1мото- 
ра», «Кристалл» — одного 
из НИИ, «Мечта» — ТЗРИ. 
«Юность» — ТПИ, «Ромаш
ка» — ТИАСУРа пришлось 
принимать по 3 —4 раза. 
Причем, когда представите
ли Госпожнадзора отказыва
лись подписывать акты на 
приемку пионерских лаге
рей. представители админи
страции и профсоюзных ко
митетов обвиняли нас в том, 
что мы... не любим детей, 
не даем им возможности по
править здоровье. А руко
водство заводов ГПЗ-5 и ре
жущих инструментов вместо 
того, чтобы выполнить тре
бования, пыталось получить 
«индульгенции» на бездейст
вие в более высоких инстан
циях.

Думается, решая глобаль
ные проблемы предприятия, 
никогда не надо забывать о

безопасности детей, отдыха
ющих в пионерских лагерях. 
В вопросах пожарной безо
пасности нет мелочей. Лю
бое нарушение может при
вести к беде. Ведь мы по
мним трагедию, происшед
шую шесть лет назад в пио
нерском лагере «Мечта» 
объединения «Томскавто- 
транс».

Пожарная охрана в тече
ние всего сезона будет дер
жать под контролем состоя
ние противопожарной безо
пасности мест отдыха детей. 
И не только контролировать, 
но и помогать администра
ции в обучении персонала и 
ребят правилам пожарной 
безопасно1сти, в проведении 
занятий и учений с дружина
ми юных пожарных, орга
низует показ кинофильмов. 
Однако нужны усилия и 
высокая ответственность с 
обеих сторон. И тогда беда 
не придет.

В. НАЗАРОВ, 
старший инженер 

СВПЧ-2 по охране 
Кировского района.

Идея все-таки родилась в 
университетской капелле: дет- 
1ская хоровая студия; Не про
шло и четырех месяцев с на
чала занятий, как дети, их ма
мы и папы ссбра1лисъ, на пер1- 
вый общий праздник—со сказ
кой, с играми, с кО'Нкурсом 
кондитеров и большим се
мейным столом, заставлен
ным лакамствами. Еще че
рез два месяца — концерт 
для мам и первые коллек
тивные фотографии. Арти
стам — по пять-шесть'лет. 
Голосочки еще слабые, но 
как стараются! Звоночком 
— солист с рояль рости- 
КОМй..

Первый набор в студию 
нынче составил костяк кон
цертного хора: сорок пять 
первоклассников. Осенью к 
ним примкнут приготовишки, 
хор разрастется, окрепнет. 
За свою деятельность он 
уже получил первую почет
ную грамоту. Его пригласили 
участвовать в больших уни
верситетских и общегород
ских концертах. Пели вме
сте с капеллой, хорами 
ТМИ и Дома пионеров. Вкус
ный пирог с вареньем был 
наградой маленьким певцам 
за их старание и терпение. 
А мальчики иг девочки несли 
гвоздики смущенной и радо
стной Людмиле Леонидовне. 
«Какие же вы у меня хоро
шие!» И каждому — улыб
ку, доброту, душу, силы. 
Каждому — музьжу!

Не всякий взрослый чело
век пойдет на концерт сим
фонического оркестра, а 
этот народец (непоседли
вый, бойиий), хоть и с тру
дом, но выдерживает боль
шой серьезный концерт, 
у|Хоцить не то.ропится, воз
мущается; «Мама, почему

мы без цветов пришли?». И 
ради этого тоже работают, 
не покладая рук, Л. Л. Не
мирович-Данченко, Е. А. 
Рябинина и их коллеги — 
преподаватели и студенты 
музучилища, обучающие ре
бят игре на фортепьяно, 
скрипке, гитаре. Ради того, 
чтобы вошел в детские 
сердца прекрасный мир му
зыки.

Совместные праздники, те
атрализованные представле
ния, конкурсы, выставки 
рисунков — чего только не 
придумает Людмила Леони
довна, чтобы детям в хоро
вой студии при Доме пионе
ров Кировского района бы
ло интересно. Чтобы стала 
она не просто школой му
зыки, а потребностью души. 
Пока маленькие пальчики 
осваивают музыкальные ин
струменты, здесь уже меч
тают о своих ансамблях — 
скрипачей, баянистов, гита
ристов. Планов много. Ра
боты — непочатый край. 
Проблем? Хватает. И костю
мы хорошо бы сшить, да не 
просто какие-нибудь, а са
мые красивые. Кто помо
жет?.. И где найти помеще
ние для занятий хореогра
фией, полюбившейся ребя
тишкам?

Столетний университет
ский корпус успел привык
нуть и полюбить эту шум
ную братию, которой так 
хорошо играть в прятки 
среди его массивных ко
лонн, разглядывать лебедей 
и динозавров в музейных 
витринах. Что ждет их впе
реди? Работа, игра. И ра
дость открытия музыки и 
своих возможностей.

Т. ЮФИТ.

имени
20 июля.

iim m m iiim iim iiiiiiiiiiiiiiiim iiiin iiim iiim iiiiiim iim iiii
судьбе моего брата Шелегова 
Владимира Николаевича, 1915 
года рождения. Он в первые 
дни войны ушел защищать Ро
дину из гор. Могилева. i3 по
следнем письме старшему бра
ту в 1943 году Владимир сооб
щал, что был дважды ранен, 
контужен, находился на лече
нии в госпитале в г. Томске. 
По выздоровлении направлен 
на Томский пересыльный пункт 
для отправки в часть. После 
этого писем больше ме было. 
Мы обращались в Централь
ный архив Министерства обо
роны СССР, в Военно-медицин-

Совет ветеранов 251-й Витеб
ской Краснознаменной, ордена 
Суворова стрелковой дивизии 
просит бднополчапщве-пе,раков 
приехать на встречу, посвя
щенную открытию музея бое
вой славы дивизии; Встреча 
состоится 5—7 августа 1988 г. 
в гор. Витебске. Согласие уча
ствовать во встрече- просьба 
подтверди-гь по адресу; 210001, 
гор. Витебск, ул. Кирова, 11, 
СПТУ-19, совет музея 251-й 
с-грелиовой дивизии, Бурдо 
Анатолию Алексеевичу.* «■ *

Коршунова Софья Николаев
на (230002, гор. Гродно, ул. 
Врублевского, 84, нв. 8) пишет 
в редакцию: «Обращаюсь и
участникам Великой Отечест
венной войны. Может быть, 
кто-нибудь из них знает о

ский музей в Ленинграде, но 
никаких следов там не нашли, 
там как ки номер части, где 
служил брат, ни номер госпи
таля, где он лечился, мы сооб
щить не могли. Пишу в надеж
де, что в Томске найдется че
ловек, который знал брата, мо
жет быть, ехал с ним из госпи
таля на фронт, воевал в одной
части. Хотя бы номер части уз
нать, тогда бы 'Поцск вести 
легче».

ПОГОДА
Сегодня — переменная 

облачность, местами неболь
шие кратковременные дож
ди, грозы, ветер северный,
5—  10 метров в секунду, 
температура 2 1 — 26, по се
веру 15—20, в Томске 22 — 
24 градуса тепла.

20—23 июля —ч перемен
ная облачность, преимуще
ственно без осадков, 2 0 -го 
местами кратко(временные 
дожди, грозы, ветер северо- 
восточный, 7 —12 метров в 
секунду, температура ночью
6 —  1 1 . местами 16, днем 
16—21, по юго-западу до 
26 градусов тепла.

Телевидение
ВТОРНИК, 19 июля 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.35 — 
«Ребятам о зверятах». 9.05 — 
«Мертвые души». 1-я и 2-я се
рии. В перерыве (10.15) — Но
вости.

С 11.45 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Новости. 15.40 —

«Прожектор перестройки».
15.50 — Программа Омской
студии телевидения. 16.35 —
Концерт. 16.55 — Премьера
документальных фильмов» 
«Пора ехать за невестой». 
«Век живи...» 17.30 — «Здрав
ствуй. музыка'». 18.15 — «Уме
ние возвести дом». Передо

вой опыт в жилищном строи
тельстве на селе: реализация 
nporpatHMM «Жилье-91». Пе
редача 1-я. 18.45 — «Сегодня 
в мире». 19.05 — «Я люблю 
тебя, жизнь». Телевизионный 
фотоконкурс. 19.10 -- «Кур
сом XIX партконференции». 
19.40 — «Мертвые души». 2-я 
серия. 21.00 — «Время». 21.35 
— «Прожектор перестройки». 
21.45 — «Камера смотрит в 
мир». 22.40 - «Сегодня в ми
ре». 22.50 — «Действующие
лица».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.20 — «Родники». 8.50 — 
Французский язык. 1-й год 
обучения. 9.20 — Научно-по
пулярные фильмы. 10.00 —
Играет лауреат, .международ
ного конкурса Ю. Слесарен.

(фортепьяно). 10.30 — Фран
цузский язык. 2-й год обуче
ния. 11.00 — «Здравствуйте,
односельчане». Премьера доку, 
ментального фильма. 11.20 — 
«Русская речь». 11.50 — «За
чем человеку крылья?». Худо
жественный фильм с субтит
рами. 13.15 — Мультфильмы. 
13.25 — «Польские дороги».
5-я и 6-я серии. В 
(14.25) — Новости.

С 16.00 до 18.05 —
18.05 — 1ЯОВОСТИ.

ТОМСК
18.15 — «Работать на перс

пективу». 19.00 — «День об
ласти». 19.15 — «На земле
надо работать». 19.45 —
Мультфильм.

перерыв
перерыв.

2 0 .0 0  - 
малыши!»

МОСКВА
«Спокойной

ТОМСК
20.15 — «Стадион для всех». 

На шестых областных сель
ских играх. 20,40 — Докумен. 
тальный фильм.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 — 

«Прожектор перестройки». 
21.45 — «Польские дороги». 
6-я серия. 23.10 — «Утренняя 
почта». (Повторение).

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.05 — Новости. 18.15 —
Чемпионат СССР по настоль
ному теннису. Суперфинал. 
19.15 — «...До шестнадцати и 
старше». 20.00 — «Спокойной 
ночи, малыши!» 20.15 — Рит
мическая гимнастика». 20.50 
— Документальный ■телефильм.

Зам. редактора
Ю. И. ГРИШАЕВ.

В КИНОТЕАТРАХ: 
ВИДЕОСАЛОН «ИСКРА»

(ул. Смирнова, 30)
20 июля. «Корабль^призрак» 

— 10. 11-30, 13. «Рок» — 13,
14- 30, 16. 17-30, 19, 20-30, 22. 
«Мужские портреты» — 17-30,
19- 30, 21-30.

«РОДИНА»
20 июля. «Случай в аэро

порту» (две серии) — 9, 12,
15- 10, 18.10, 21-05.

имени М. ГОРЬКОГО 
20 июля. «Папаши» — 8-40, 

10-20. 12, 13-40, 15-20, 17. 18-40,
20- 20,' 22. «Бей первым, Фре-
ди1» — 9. 10-50, 12-40, 14-30, 
16.20. 18-10, 20, 21-50. «По
весть о маршале» — 9, 10-50, 
12-40, 14-30, 16-20. 18-10, 20.,
«Колдовская любовь» — 21-40.

«ОКТЯБРЬ»
20 июля. «Тоби Мактиг» —

9. 10-50, 12-40, 14-30, 16-20,
18- 10, 20. 21.50. «Тайна кар
патского замка» — 8-40, 12-10 
14, 16, 17-50, 19-40, 21-30.
«Мио, мой Мио» — 10-30.

«ПИОНЕР»
20 июля. Мультфильм. «При

ключения Марка Твена» -— 9, 
10-40. «Огонь, вода и медные 
трубы» — 12-20, 14. 15-40.
«Опасное сходство» — 17.20
19- 10, 21.

И. ЧЕРНЫХ 
«Соблазн» — 9,

11, 13. 15, 17. 19, 21. «Любов
ники моей мамы» — 9, 12-20, 
14, 15-40, 17-20, 19, 20-40,
22-20. «После дождичка, в чет- 
верг...» — 10-40.

«СИБИРЯК»
20 июля. Мультсборник — 

9-20, 11 . «Где находится но.
фелет?» — 12-40, 14-20 16
17-40, 19-20, 21.

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЫ и  ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
20 июля. «Джульбарс» —

10, 11-30. «Ночной экипаж» —
17. 19. 21.

Учебно-курсовой комби
нат т/о «Томскавтотранс» 
проводит обучение води
телей автотранспорта: кате
гории «В» без права рабо
ты по найму (начало кур
сов— 2 0  июля, 2 0  августа, 
20 сентября); категории «С» 
(ежемесячно с 1 -го числа); 
повышение квалификации 
(на категории «Е» и «Д») с 
1 -го числа каждого месяца; 
доподготовку водителей 
I класса на категорию «Д».

Обучение—за счет пред
приятий и личный расчет.

С 1 ноября начинается 
заключение догово*рО'В с 
предприятиями «а подготов
ку и переподготовку води
телей на 1989 год.

Обргпцаться: 634050,
Томск, ГСП-17, ул. Проле
тарская, 52. Тел. 3-86-02, 
3-81-34.

Научно - исследователь - 
ский институт ядерной фи
зики ОБЪЯВЛЯЕТ КОН
КУРС на замещение ва
кантной должности старше
го научного сотрудника по 
специальности «экспери
ментальная физика». Срок 
конкурса — месяц со 
дня опубликования объяв
ления в газете. Документы 
на конкурс направлять по 
адресу: 634050, Томск, пр. 
Ленина, 2-а, НИИ ЯФ, уче
ному секретарю.

Совхоз «Вершининский» 
реализует пю безналичному 
'расчету следующие автомо
били, бьжшне в эксплуата
ции: ЗИЛ-ММЗ-45021—са
мосвал, ГАЗ-52-01—фургон- 
хлебовоз, ГАЗ-52-04—топ
ливозаправщик;, К(ДБЗ-685 
—автобус.

Обращаться по адресу: 
с. Вершинино Томского 
района. Телефон 93-27-21.

Т Р У Л О ^С Т Р О И С Т В А  J

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
ОБЪЕДИНЕНИЯ «СИБГРАЖДАН- 

СхРОИ» срочно: прораба, мветеров, каменщиков, плот
ников, штукатуров-маляров, водителей автомашин. В уп
равлении введены новые тарифные ставки и должност
ные оклады. Вьтдачиваются 13-я зарплата, вознагражде
ния за выслуГ|у лет. Рабочим за выслугу лет предостав
ляется дспол1Н1ательный отпуск. Цредоставляются места в 
детские учреждения. Сп|равки по тел. 3-84-95,

В ТОМСКУЮ ТРИКОТАЖНУЮ ФАБРИКУ НА 
ВНОВЬ ОТКРЫВАЕМУЮ ПРОИЗВОДСТВЕННУЮ 
ПЛОЩАДКУ (пр. Комсомольский, 58): швей, учеников 
швей, вязальщиц, учеников вязальщяц, главяого механя- 
ка, лекальщяцу. Оправки по тел. 2-22-26.

НА ВАЗУ ПТОяКО п/о «ТОМСКНЕФТЬ»: 
щяков, тракторястов " 
зы, грузчиков

КО п/о «' 
К-700, К-

___ - кладов-
■701, сопровождающих гру-

Доставка на работу и с работы — служебным авто
бусом, квартиры — в порядке очередности. На террито
рии базы есть магазин, столовая и медпуяккт. С^правки по 
тел. 3-45-11.

В к у й б ы ш е в с к о е  о т р а с л е в о е  ПРОИЗВОД- 
СТВЕННОЕ УПРАВЛЕНИЕ ТРЕСТА «ОРГХИМ» 
(Томский участок): инженеров, техников, механиков и
технологов для работы на IV пусковом комплексе Том- 
ск^о^нефтехимичеокого комбината. Справки по тел.

В РЕЧНОЕ ПАРОХОДСТВО п/о «ТОМСКНЕФТЬ» 
для работы в г. Стрежевом; командира-механика, помощ
ника командира—помощника механика (для работы на 
землесосах производительностью 250 мЗ). Справки по тел 
в г. Стрежев.ом 3-33-51, 6-20-91.

ков обвальщика мяса, бойцов скота, учеников бойцов 
фщшес^та^**'™°й **”*̂ *’ учеников 'жиловщнка мяса,

Одиноким предоставляется благоустроенное общежитие. ^
J Рабочим ведущих профессий — обвальщикам мяса, 

оовцам скота, жиловщикам мяса, фаршесоставителям _
(Предоставляются нвартиры по истечении трех лет, осталь
ным—в порядке очередности.

На предприятия работают стол заказов, столовая, 
комплгексяый приемный пункт, в здравпункте ведут при
ем узкие опецналисты!. Всем рабочим частично оплачи
вается питание. Доставка на работу и с работы — ведом
ственным транспортом предприятия. Ведется строи- 
тельство дама хозснособом. Оправки по тел. 3-88-91.

ВО вс е ро с с и й с к о е  о б щ ес тв о  г л у х и х  в
о б л а с т н о е  ПРАВЛЕНИЕ: главного бухгалтера с выс
шим образованием, кассира (в связи со строительством 
жилого дома квартиры будут предоставляться в течение 
2—3-х лет). Кроме этого, приглашается на работу пере- 
водчик-дактилолог в Асиновское МРП ,ВОГ (межрайон
ное правление) со средне-педагогическим образованием, 
с последующим обучением иа курсах мимики и жестов, 
В г. Асино предоставляется 2-комнатная благоустроен
ная квартира. Спра^и по тел. 1-45-12, 1-04-12.

НА ТОМСКУЮ БАЗУ СНАБЖЕНИЯ ПЛАВСОСТА^
ВА (в новую столовую в Томском речном порту): пова- 
ров, технолога, кондитеров, уборщиков торговых поме
щений, мойщиков посуды, кухонных рабочих, экспедито
ров, сборщиков посуды. Для работы на базе — мастера- 
строителя, экономиста, заместителя главного бухгалтера. 
Для детей работни'ков столовой предоставляются ясли, 
детские сады. Нуждающиеся обеспечиваются общежити
ем. Доставка на работу и с работы — служебным авто
бусом, заработная плата — до 2 0 0  рублей в месяц. 
Приглашаем пенсионеров. Справки по тел. 2-45-74, 
2-42-90.

За направлениями обращаться: г. Томск, пр. Кирова
.17,—вгороджое бюропогрудоустройстед’. или его Фили
п п  ул. Пушкина, 71; ул. Бердская, 18; ул. С. Лазо 
16/1. ’

Томский научно-иссле
довательский институт ку
рортологии и физиотерапии 
Минздрава РСФСР ОБЪ
ЯВЛЯЕТ КОНКУРС в двух
годичную клиничешо^ю ор
динатуру по специальности 
«физиотерапия и курорто
логия».

Срок конкурса — ме
сяц со дня опубликования 
объявления в газете.

Документы -направлять 
по адресу: 634050,
г. Томск, ул. Р. Люксем
бург, 1 , директору.

Телефоны для 
2-20-05. 2-20-19.

справок

Советский райком КПСС 
администрация, общест
венные организации Том
н ого  отделения Сибирского 
НИИ геологии, геофизики и 
минерального сырья с глу
боким прискорбием извеща
ют о смерти ветерана труда 
и КПСС

ШАМОЛИНА 
Алексея Алексеевича

и выражают глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойного.

НИИ прикладной матема
тики и механики выражает 
глубокое соболезнование со. 
труднице института Л. К. 
Барышниковой в связи со 
смертью отца

КУЛЕШОВА 
Кузьмы Игнатьевича.

6 3 4 0 5 0 , 
Т О М С К , ГСП, 

т Ф Р г м т , ' т $ А -

Приемная редактора — 
1-44-35
Заместители редактора — 
1-06-52, 1-37-05 
Ответственный секретарь — 
1-32-34
Секретариат —
1-46-20
Отдел партийной жизни — 
1-2868, 1-28-42

ОтАел пропаганды —
1-(>б-31. 1-48-85
Отдел промышленности —
1-46-66, 1-27-68
Отдел нефтегеологии и строи
тельства — 1-36-44 
Агропромышленный отдел — 
1-«-75, 1-44-60, 1-48-48 
Отдел науки и учебных 
заведений —
1-33-58, 1-26-80

Отдел информации и 
культуры — 1-45-81, 1-43-32 
Отдел советского строитель
ства и быта — 1-36-58, 1-26-80 
Отдел писем —
1 '38-65, 1-06-60, 1-38-87 
О1̂ |^ел^фотоиллюстраций —

Собственный корреспондент в 
Колпашеве — 36-55

Собственный корреспондент 
Стрежевом — 3-23-31 
Общественная приемная — 
1-36-66 ^
0- п1ел объявлений —
1- (16-62
Бухгалтер по гонорару —
1 -42-38
Касса — 1-47-91 
Областная журналистская 
организация — 1-28-90

Типография издательства «Красное знамя» 
634050, г. Томск, ГСП, пр. Ф(рунзе, 103/1

Газета печатается офсетным способом 

'Выходит 300 раз в году.

К309094
У  2

Заказ № 166.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru


